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Accidente a la altura de la playa Mezcalitos
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El precio de las tarifas eléctri-
cas bajará en un 30% en la Pe-
nínsula de Yucatán, según in-
formó el director de la Comi-
sión Federal de Electricidad
(CFE), Manuel Bartlett Díaz.

Esto sería una consecuencia
de la puesta en marcha de los
proyectos de plantas de gas,
que se pretenden en los sitios
mencionados para el año en-
trante y una vez que ya se en-
cuentren funcionando en la
producción de electricidad.
“En Yucatán y Baja California
que tienen las tarifas más altas
por su aislamiento tendrán una
rebaja de 30 por ciento en el
precio el año entrante”, detalló
el funcionario en la conferen-
cia de prensa matutina en Pa-
lacio Nacional.

Agregó que con el incre-
mento de la producción de gas
se logrará la comercialización
del combustible y se resolverá
el asunto de aislamiento, tanto
en Baja California, como en
Yucatán. “Se va a bajar la tarifa
a través de la disposición de
gas, con esta oportunidad llevar
a las plantas esta nueva energía
y tener abastecimiento impor-
tante de gas, por ser dos zonas
aisladas, al garantizarles el gas
vamos a tenerles una baja en
el costo de gas e impulsará el
desarrollo en la economía”.

Ambas plantas pertenecen
a las proyectos de la CFE, cu-
yo fin es garantizar el abasto

de generación eléctrica del
56% de lo que necesita Méxi-
co, dejando a la industria pri-
vada el 26% restante. 

AUMENTARÁ
PRODUCCIÓN DE
COMBUSTÓLEO

Durante la conferencia matu-
tina del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, Bartlett
dijo que la producción de la
energía eléctrica depende del
diesel o combustóleo en un 70
u 80 por ciento.

Destaca que la producción
de combustóleos se incremen-
tará gracias a la resolución sa-
tisfactoria que se tuvo con las
empresas privadas de los ga-
soductos, de modo que se po-
drá adquirir y transportar el
gas desde Texas, Estados Uni-
dos, a uno de los mejores pre-
cios del mercado. “Al haber
negociado los gasoductos y
con un esfuerzo especial, al
llevar gas a las plantas... no ha-
brá incremento (en las tarifas
eléctricas) y con la disposición
del gas, abatiremos precios”,
refirió Bartlett Díaz.

EQUILIBRIO
ENTRE GENERACIÓN
PÚBLICA Y PRIVADA

El objetivo, según Bartlett Díaz
es que la CFE mantenga la
principal generación de energía
eléctrica en el país, logrando
un equilibrio con la privada. 

Para efecto de lo anterior
pondrían en marcha 18 pro-
yectos de repotenciación de
centrales de operación con una
inversión de 10 mil 446 millo-
nes de pesos (mdp); y 15 equi-
pamientos en presas de Cona-
gua y CFE con una inversión
de 9 mil 200 mdp.

“Se buscará elevar su capa-
cidad y eficiencia incrementan-
do su vida útil por lo menos en
otros 30 años. La CFE debe se-
guir generando 54% de energía
para tener un equilibrio entre
generación pública y privada.
Bajo ningún pretexto la tarifa
de electricidad debe subir más

allá de la inflación”, comentó.
Asimismo, aseguró que con

la reforma energética de la ad-
ministración de Enrique Peña
Nieto se limitó la capacidad
de producción de la CFE, si-
tuación que ahora se busca re-
vertir, puesto que analizando
la dinámica de la empresa, ac-
tualmente se estaría generando
únicamente 16% de la energía
en todo el país.

CASARSE EN
CANCÚN PODRÍA SER
MÁS CARO EN 2020

Una iniciativa de Ley de Ha-
cienda del municipio de Beni-

to Juárez ha sido entregada al
Congreso estatal, luego de lo-
grar el aval del Cabildo, en la
que se propone un incremento
en el costo para realizar ma-
trimonios en las oficinas del
Registro Civil del municipio
para 2020.

Durante los días y horarios
hábiles el aumento sería de los
168. 98 a los 675. 92 pesos.
Mientras que el aumento en
las oficinas del Registro Civil
en días y horas inhábiles iría
de los 464.69 a los mil 520.82
pesos la tarifa para uniones 

De los tres mil 837 matri-
monios que se registraron en-

Reducirán las tarifas de 
electricidad en la península

El precio de las tarifas eléctricas bajará en un 30% en las penínsulas de Yucatán y Baja
California, según informó el director de la Comisión Federal de Electricidad

Derecho de réplica
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– Se concretarán proyectos de plantas de gas en 2020: Bartlett
Por José Luis

Montañez
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tre enero y octubre de este año,
tres mil 41, se realizaron en las
oficinas del Registro Civil y
426 fuera de las instalaciones.

Los enlaces en este sentido
también tendrían cambios, fue-
ra de las oficinas del Registro
Civil en días y horas hábiles,
tendrían un alza, al pasar de
549.18 a 2 mil 154.49 pesos y
en sábados, domingos y días
festivos, costarían ahora cuatro
mil 224.5 pesos, pues la tarifa
actual es de mil 901.02 pesos.

Las bodas entre extranjeros
y mexicanos también serían
más caras el próximo año,
irían de mil 689.8 a 2 mil
365.72 pesos.  

BÚSQUEDA DE
DOCUMENTOS NO SUBE

La legalización de matrimo-
nios contraídos por mexicanos
fuera de la República -que con-
siste en hacer válidas las unio-
nes realizadas en otro país-
también subirá de precio, al pa-
sar de 718.16 a 887.14 pesos.

El único trámite en el Re-
gistro Civil que no subirá de
precio, e incluso disminuirá,
según la propuesta de Ley de
Hacienda municipal, es la bús-
queda de documentos, que, de
aprobarse esta iniciativa, pa-
sará de 10 a media UMA, que
es de 844.9 a 42.24 pesos.

Se argumenta que este con-
cepto se aplica cuando, por
ejemplo, un ciudadano no sabe
en qué Oficialía realizó algún
trámite, por lo que es necesario
buscar en los libros. Sin embar-
go, la tecnología ha recortado
los tiempos de búsqueda, al es-
tar digitalizados los registros.

Aún no se determina a don-
de se dirigirían los recursos ex-
tras obtenidos, en caso de que
la propuesta de ley sea admi-
tida y aprobada por el congre-
so estatal.

PREPARAN 45 MDP MÁS
PARA UNIVERSIDADES

DEL ESTADO

Se ha informado que el presu-

puesto estatal 2020 prepara
45.3 millones de pesos más pa-
ra las universidades públicas
de Quintana Roo, aunque el
reparto de los recursos no será
destinado a todas, lo anterior
según la iniciativa que entregó
el Gobierno del Estado a la
XVI Legislatura.

En el documento se dice
que el Ejecutivo estatal con-
templa otorgar a las nueve ins-
tituciones de educación supe-
rior de la entidad, una cantidad
de 866 millones 575 mil 339
pesos, 45 millones 322 mil 279
pesos más que en 2019, mien-
tras que los diputados aproba-
ron un monto global de 821
millones 253 mil 060 pesos.

Las instituciones beneficia-
das con esta iniciativa serían
la Universidad Tecnológica de
Chetumal, la Universidad Tec-
nológica de la Riviera Maya y
la Universidad Politécnica de
Bacalar, que tuvieron aumen-
tos de 67.8% (11.8 mdp) ,
65.3% (19.6 mdp) y 53.9%
(5.2 mdp) respectivamente. 

Las que sufrieron disminu-
ciones fueron la Universidad
de Quintana Roo, la Universi-
dad Intercultural Maya y la
Universidad del Caribe, con re-
cortes de 2.1% (9.8 mdp), 8.5%
(2.4 mdp) y 10.7% (14.7 mdp).

UNICARIBE SOLICITA
MISMO PRESUPUESTO

DEL AÑO PASADO

Ana Pricila Sosa Ferreira, rec-
tora de la Unicaribe, solicitó a
la Comisión de Hacienda, Pre-
supuesto y Cuenta de la XVI
Legislatura del Congreso del
Estado, que se les mantuviera
el mismo monto que el año pa-
sado, con 140 millones 552 mil
153 pesos. Dado el aumento
de la matrícula de estudiantes.

En este caso, el 50% del
presupuesto de la universidad
lo aporta el estado y el otro
50% la federación, esto quiere
decir que de los 121 millones
577 mil 448 pesos presupues-
tados, la mitad provendrían de

fondos nacionales, los cuales
tienen una restricción, es decir,
que no pueden ser utilizados
para pago de nómina.

Esta sería la principal preo-
cupación de la Universidad del
Caribe, pues el pago de docen-
tes y administrativos en su ins-
titución equivale al 70% (98
millones 386 mil 507 pesos)
de su presupuesto total. “Si la
restricción continúa, tendremos
que solicitar al estado 19.5 mi-
llones de pesos más para nó-
mina y utilizar el recurso fede-
ral sólo para operación, pero
aunque los legisladores son
sensibles a este tema, plantean
que son muchas las necesida-
des que hay y subir el monto
significa quitarlo de otro lado”,
sentenció Sosa Ferreira.

MARINA RESCATA A
JÓVENES DESPARECIDOS

EN YATE DE CANCÚN

Cuatro jóvenes salieron de
Marina Aquatours el pasado
domingo a las 6:30 horas a
bordo de un yate con fines de
esparcimiento y diversión, no
obstante, la experiencia casi
termina en tragedia, pues de-
jaron de tener contacto a las
15:30 horas, quedando en ca-
lidad de desaparecidos un día
entero.

Los jóvenes salieron a bor-
do de un yate Fayer de 21 pies,
matrícula 31024275348P, para
dirigirse hacia el banco cora-
lino Arrowsmith, para bucear.
Tras perder contacto con tierra,
la Capitanía Regional de Puer-
to Juárez emitió una alerta para

reportar la desaparición de la
embarcación y sus tripulantes,
para poner en marcha el pro-
tocolo de búsqueda y rescate.

Así, un avión de la Secre-
taría de Marina (Semar) logró
localizar a los jóvenes repor-
tados como desaparecidos en
una embarcación en Cancún.
Dos de los desaparecidos fue-
ron identificados como Leo-
nardo y Emiliano, pero los dos
restantes prefirieron no revelar
sus nombres. Aunque la Semar
informó que todos se encuen-
tran bien de salud. 

El sector náutico solicitó
apoyo para su búsqueda, por
lo que se activaron los pro-
tocolos en las embarcacio-
nes de pesca deportiva o
pesca ribereña. 

La Universidad Tecnológica de Chetumal, sería una de las beneficiadas con el aumento al
presupuesto para las universidades del estado.

Ley de Hacienda podría incrementar los costos de las bodas en Cancún para el próximo
año.
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Ciudad de México.- La Secretaría de
Marina-Armada de México (Semar)
dio a conocer que en seis meses la es-
trategia para contener el fenómeno
atípico del sargazo en costas de Quin-
tana Roo logró la recolección de más
de 85 mil toneladas de esta alga, tanto
en altamar como en tierra. En este
contexto se ha reportado la llegada a
Cancún de un barco sargacero que
apoyará estas labores.

Las cifras fueron conocidas de ma-
nera directa por el secretario de la Ma-
rina, Rafael Ojeda Durán, durante una
reunión con el gobernador, Carlos Joa-
quín González, y funcionarios de los
tres órdenes de gobierno, para evaluar
los avances de estos trabajos, durante
la semana pasada. Desde mayo y hasta
octubre de este año, se recolectaron

544.15 toneladas de sargazo en alta-
mar y 84 mil 549 toneladas en tierra,
labores en las que participaron 22 mil
602 personas en 13 mil 377 metros
de barrera y en 18 mil 57 metros de
longitud en las playas, con el apoyo
de 183 equipos y maquinaria.

El almirante destacó que la Semar
coordina la atención del sargazo en las
playas de Quintana Roo, tanto con el
gobierno estatal como con los munici-
pios e incluso los concesionarios y la so-
ciedad civil, “lo cual, como hemos visto,
en general está permitiendo alcanzar
buenos resultados en el corto plazo”.

Destacó que la estrategia del go-
bierno federal incluye también accio-
nes a mediano y largo plazos, por lo
que continúan las actividades para de-
sarrollar una infraestructura acorde
para atender ese fenómeno para el si-
guiente año y los subsecuentes.

Durante la reunión del Alto Man-
do Naval y las autoridades estatales,
se propusieron las acciones que, de
manera preventiva, se implementarían
durante la próxima temporada de arri-
bo de sargazo, en el caso de que el fe-
nómeno vuelva a presentarse con la
afluencia que tuvo en el presente año.

Las acciones contemplan conve-
nios de colaboración de la Semar con
el gobierno de Quintana Roo y la Fun-
dación de Parques y Museos de Co-
zumel para la transferencia de recursos
y la investigación, respectivamente.

Ojeda Durán agradeció y recono-
ció la participación y el compromiso
del gobierno de Quintana Roo, de las
instituciones de los tres órdenes de
gobierno, de las organizaciones no
gubernamentales y del personal civil,
y de manera especial, el esfuerzo y la
disposición del personal naval.

Las acciones contemplan
convenios de colaboración de la

Semar con el gobierno de
Quintana Roo y la Fundación de
Parques y Museos de Cozumel

para la transferencia de
recursos y la investigación,

respectivamente.

El datoBalance de Marina en seis meses

Más de 85 mil toneladas 
de sargazo, recolectadas 
Llega barco sargacero a Cancún para contener alga

Según datos de INMAYA
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Gran parte de la población indígena en Q. Roo, de otro estado
Chetumal.- El Instituto para el Desa-
rrollo de Pueblos Mayas y las Comu-
nidades Indígenas (INMAYA) dio a
conocer que una gran parte de los in-
dígenas que habitan en el estado son
provenientes de otros estados de la re-
publica, que han migrado en busca de
mejores condiciones para trabajar y
sacar adelante a sus familias.

Delta Amada Moo Arriaga, direc-
tora del Instituto para el Desarrollo de
Pueblos Mayas y las Comunidades
Indígenas (INMAYA), informó que el
35 por ciento de la población indígena
del estado, corresponde a los foráneos,
mientras que el 65 por ciento restante

son locales y de éstos el 62 por ciento
proviene de la cultura maya.

Aseveró que es de gran importan-
cia que se tome en cuenta el número
de beneficiarios existentes en el ins-
tituto a la hora de trabajar en el pre-
supuesto para este, puesto que “Nues-
tra tarea es ardua y constante sobre to-
do en Benito Juárez y Playa del Car-
men, donde se concentra un gran nú-
mero de personas indígenas que salen
de sus pueblos natales en búsqueda de
una mejor estabilidad económica”.

Lo mismo explica que este tipo
de estudios para identificar las lati-
tudes a donde corresponden los di-

ferentes grupos indígenas, se hace
con el fin de “poder asistirlos de ma-
nera más efectiva y de la misma ma-
nera conocer los recursos que nece-
sitamos para este propósito, porque
es tarea de todos cuidar el bienestar
de nuestros pueblos originales”.

Cabe destacar que 7 de cada 10 in-
dígenas han sufrido algún tipo de dis-
criminación, ya sea en sus centros de
estudio o hasta para conseguir un em-
pleo formal, por lo que en INMAYA,
reitera que es menester que la sociedad
en general tome conciencia de que
merecen las mismas oportunidades
que el resto de la población. 

Desde mayo y hasta octubre de este año se recolectaron 544.15
toneladas de sargazo en altamar y 84 mil 549 toneladas en tierra.

Inmaya invita a la población a tomar conciencia de que los pueblos
indígenas merecen las mismas oportunidades que el resto de la población. 
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Cozumel.- Si bien el accidente se per-
petró la noche del domingo, cuando un
taxi del sindicato de taxistas de Cozu-
mel se impactó contra un puesto de ar-
tesanías, los daños por el incidente ape-
nas fueron calculados y se dieron a co-
nocer este lunes, determinando que las
pérdidas ascienden a más de 100 mil
pesos y el responsable habría sido el
conductor de la unidad al ir a exceso
de velocidad.

El reporte del hecho ocurrió la no-
che del domingo, alrededor de las 22:30
horas cuando vecinos alertaron al nú-
mero de emergencias 911, que en la
Costera de la isla, a la altura de la playa
Mezcalitos, un taxista se había estre-
llado contra el puesto de artesanías. De
modo que el chofer quedó atrapado en
los escombros.

Ante la denuncia, elementos de la
Policía Quintana Roo y personal de la
Guardia Nacional, acudieron al sitio,
donde confirmaron el percance y dieron

aviso a los paramédicos de la Cruz Roja,
quienes trasladaron al chofer hospital
general para ser valorado por los mé-
dicos. Su estado de salud hasta ese mo-
mento se reportó como grave.

Según testimonios de los vecinos,
el taxista con número de económico
640, del sindicato de taxistas de Co-
zumel, circulaba de Poniente a Orien-
te sobre la carretera Transversal, don-
de perdió la visibilidad y el control
del vehículo, pues se dice, conducía
a exceso de velocidad, provocando
así el accidente. 

El chofer se identificó como, Joa-
quín “N”, mientras que un día después
del incidente, el propietario del local
realizó un inventario de todo lo perdido
para entregarlo al responsable de este
accidente y determinó que fueron más
de 100 mil pesos en daños, contando la
reconstrucción del establecimiento.

Las autoridades continúan con las
investigaciones para determinar los car-
gos a los que el responsable de este ac-
cidente deberá enfrentarse. 

El chofer se identificó como
Joaquín “N”, mientras que un día

después del incidente, el propietario del
local realizó un inventario de todo lo

perdido para entregarlo al responsable de
este accidente y determinó que fueron

más de 100 mil pesos en daños.

El datoOtra de cafres en Cozumel

Taxi se impacta contra 
un puesto de artesanías 

Un día después del incidente, el propietario del local realizó un inventario de todo lo perdido y
determinó que fueron más de 100 mil pesos en daños.

El trabajador del volante iba a exceso de velocidad

Cancún: obligatorio para sacar autos del corralón 

Detenidos por Alcoholímetro deben ir a curso sobre adicciones 
Cancún.- El Instituto Municipal con-
tra las Adicciones (IMCA) ha imple-
mentado que los conductores que
sean detenidos en los retenes del pro-
grama Conduce sin Alcohol en el
municipio de Benito Juárez, además
de pagar una multa o hacer servicio
a la comunidad , también acrediten
un curso de cinco horas sobre adic-
ciones, buscando que la amonesta-
ción no quede en una reprimenda
económica, sino que se lleven una
nueva educación.

El titular del IMCA, Oscar Guz-
mán Zerecero, explicó que general-
mente las personas que conducen al-
coholizadas tienen problemas en el
consumo de bebidas embriagantes
que no han reconocido y mucho me-
nos enfrentado. “Además de la multa,
tendrán que presentar una constancia
que nosotros entregamos a la perso-
na, acreditando que tomó el curso de

cuatro horas, en el que se manifiesten
las responsabilidades en las cuales
incurrieron, si tiene problemas o no
de adicción; en fin, se trata de con-
cienciar a la persona que cayó en esta
falta, que en otros países es conside-
rada un delito”.

La propuesta fue aprobada en se-
sión de cabildo el pasado 5 de di-
ciembre y en ella se explica que el
IMCA puede expedir este documen-
to, sin el cual los infractores no po-
drán recuperar su vehículo, que se-
guirá siendo retenido si la cantidad
de alcohol en aire está dentro del ran-
go de 0.41 miligramos por litro.

De las 40 mil personas que han
sido puestas a disposición del juez
cívico en el municipio de Benito Juá-
rez por alguna falta administrativa,
27 mil corresponden a las que son
detenidas al no pasar la prueba del
Alcoholímetro.

Además de pagar multa o hacer servicio a la comunidad, los infractores ahora deberán cumplir un
curso sobre adicciones.  
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Isla Mujeres.- El gobernador Carlos
Joaquín dio el banderazo de inicio de
10 unidades nuevas de transporte pú-
blico en este municipio, donde destacó
la importancia de contar con un equipo
cómodo y moderno que reduzca los
tiempos de traslado de las personas, en
beneficio de la convivencia social con
las familias. 

El funcionario estatal destacó que
el transporte es una parte muy impor-
tante del desarrollo urbano de las ciu-
dades y tiene que ver con la movilidad,
con la productividad, con el deseo de
la generación y creación de empleos,
que es fundamental para el desarrollo
de una ciudad.

“La principal falta de crecimiento
en conjunto con la familia tiene que ver
con la falta de planeación en el transporte
y ese transporte tiene que convertirse en
algo mucho más eficiente, mucho más
ágil. Debemos trabajar todos en una me-
jor planeación de transporte, en una me-
jor forma de llegar, de ir y venir, porque
no solamente es subirse a un buen au-
tobús, sino también  tener un servicio
que permita hacerlo de manera ágil, pro-
ductiva, competitiva”, expresó. 

Las unidades están dotadas de aire
acondicionado y GPS, y cuentan con cá-
maras que son monitoreadas en sus cen-
tros de control, lo que permite evitar que
a bordo de éstas se comentan delitos. 

Jaime Gilberto Mezquita Cen, con-
ductor de la empresa Isleños, expresó
que el beneficio directo es tener una

unidad nueva, con más confort, aire
acondicionado y más comodidad para
el usuario y el chofer. “Llevo 36 años
de ser conductor. Yo creo que con uni-
dades más modernas la gente va tener
un mejor servicio”, dijo.

Dora Isela López Moreno es ama
de casa, para ella el beneficio de contar

con nuevas unidades es para todos, prin-
cipalmente para los niños que van a la
escuela. 

“Estamos más seguras, antes usá-
bamos puras combis, porque no hay ca-
mión grande, ahora va estar mejor, por-
que rápido vamos agarrar camión y no
vamos a tardar”, indicó. 

En el evento, estuvieron presentes
Juan Carrillo Soberanis, presidente mu-
nicipal de Isla Mujeres; conductores de
transporte público; socios del Consorcio
Empresarial del Sur; ex presidentes mu-
nicipales de Isla Mujeres; regidores, y
autoridades estatales y municipales.  

Durante su visita a la isla, acompa-
ñado de la titular de la Administración
Portuaria Integral Alicia Ricalde Ma-
gaña, el gobernador Carlos Joaquín tam-
bién realizó un recorrido por la amplia-
ción de la sala de espera de la Terminal
Marítima, polígono A, de Isla Mujeres,
en la cual se invierten actualmente cinco
millones 425 mil 597 mil pesos. 

“Me da mucho gusto ver esta am-
pliación, espero que sea lo que la gente
necesita y requiera. Eso es lo más im-
portante, saber que las obras van a be-
neficiar  a la gente y que no son sola-
mente una obra que se construye, sino
que tenga un beneficio de manera directa,
de manera social, que genere producti-
vidad, competitividad, desarrollo eco-
nómico y social; que es lo que cada una
de las obras que hacemos o que debemos
de hacer  debe de llevar como requisito”,
expresó el gobernador Carlos Joaquín.

El gobernador destacó que 
el transporte es una parte muy

importante del desarrollo urbano de
las ciudades y tiene que ver con la
movilidad, con la productividad, con
el deseo de la generación y creación
de empleos,  que es fundamental
para el desarrollo de una ciudad.

El datoEquipo cómodo y moderno

CJ da el banderazo de salida 
a 10 autobuses en I. Mujeres

El gobernador Carlos Joaquín dio el banderazo de inicio para 10 unidades nuevas de transporte
público en el municipio de Isla Mujeres

Con nuevas unidades hay mayor seguridad para usuarios

Chetumal.-  Otorgar más y mejores oportuni-
dades a la niñez de contar con una mejor ca-
lidad de vida es un compromiso del goberna-
dor, Carlos Joaquín y la señora, Gaby Rejón
de Joaquín destacó la directora general del
DIF Quintana Roo, María Elba Carranza Agui-
rre  en el “Rally de Prevención del Abuso Se-
xual a Niñas, Niños y Adolescentes”, que se
llevó a cabo en el jardín de niños “Juana de
Asbaje” de esta ciudad.

En el Rally que realizó la Subdirección Ge-
neral de Atención a la Infancia y Adolescencia
participaron 140 alumnos, madres y padres de
familia, quienes  con actividades lúdicas pu-
dieron informarse y a su vez informarles a sus
hijos sobre la prevención del abuso sexual in-
fantil, logrando así salvaguardar su integridad
física, cuidado, salud y  educación.

En estas actividades las niñas y niños acom-
pañados de sus padres recorrieron  rutas con
diversas pruebas y juegos como el memorama,
estación de arcos, paracaídas, video, sensación,

circuito y donas, en cada una personal de la
institución brindó las herramientas, mensajes
e información para que puedan reforzar las
medidas de autocuidado, psicomotricidad y
estimulación de los sentidos en los pequeños
y así desarrollar su nivel cognoscitivo.

En su mensaje, la directora general del DIF
Estatal, María Elba Carranza Aguirre destacó
la importancia que tiene este Rally para el cui-
dado de la niñez y así poder  prevenir el abuso
sexual infantil, por lo que invito a los papas a
siempre estar alertas y atentos de sus hijos.

Por su parte, la secretaria de Educación
en Quintana Roo, Ana Isabel Vázquez Ji-
ménez, quien estuvo presente en esta acti-
vidad, agradeció el apoyo, trabajo y com-
promiso del DIF Quintana Roo por las ac-
ciones que realiza en beneficio de la infan-
cia, y  por ello dijo  “Seguiremos trabajando
de manera conjunta y con más esfuerzo, por
nuestra prioridad  que es el bienestar y se-
guridad de nuestras niñas y niños”.

Participan padres de familia, niñas, niños y adolescentes 

Realiza DIF estatal rally para prevenir abuso sexual 

El objetivo es brindar más y mejores oportunidades de una mejor calidad de vida a la niñez.
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Ante la inminente firma del Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá (T-MEC), éste entraría
en vigor en el primer semestre de 2020, señaló la
titular de la Secretaría de Economía, Graciela Már-
quez Colín. 

“Si es que la ratificación se da en los próximos
días y la Cámara de Representantes logra la vo-
tación a favor del tratado, que el negociador (Ro-
bert) Lightheizer le puso en la mesa a la señora
Pelosi, en el primer semestre de 2020 tendremos
ya la puesta en marcha del T-MEC”, indicó.

Entrevistada en Palacio Nacional, Márquez
Colín respondió una única pregunta a los medios
de comunicación, “¿cómo van las negociaciones
del tratado?”.

“Como ustedes saben el negociador Lightheizer
finalmente entregó a la Cámara de Representantes
(de Estados Unidos) la propuesta de tratado que
es la que tendría que votar esta cámara para contar
con la aprobación necesaria y eso desencadenaría
la aprobación en Canadá y en México tendríamos
que es lo que esté en ese tratado para hacer los
ajustes en una adenda en el Senado mexicano”,
respondió la funcionaria federal.

La integrante del equipo negociador mexicano
del T-MEC afirmó que se está muy cerca de que lo-
gré la aprobación del acuerdo comercial, con lo que
se pondría final a un proceso de modernización del
tratado que inició con la pasada administración del
expresidente Enrique Peña Nieto, pero que tuvo que
tener ajustes y colocar cosas que antes no estaban.

“Puedo asegurarles que estamos en los últimos
momentos para la ratificación. Lo que nosotros sa-
bemos es que la señora Nancy Pelosi tomó el texto
y lo revisó y están a punto de estar de acuerdo entre
Casa Blanca y representantes para subirlo a votar,
que era lo que estábamos esperando”, afirmó.

Chrystia Freeland 
y Kushner visitan México

El gobierno mexicano invitó al país a la vicepri-
mera ministra canadiense, Chrystia Freeland, a

reuniones eeste martes para debatir los últimos
detalles de cara a la ratificación del acuerdo co-
mercial regional T-MEC, dijo a Reuters un fun-
cionario de alto rango.

Se espera que hoylleguen a México el repre-
sentante Comercial estadounidense, Robert Light-
hizer, y el asesor presidencial de la Casa Blanca,
Jared Kushner, según reportaron medios más
temprano, como parte de un impulso para fina-
lizar el pacto comercial entre Estados Unidos,
México y Canadá.

Demócratas alcanzan 
acuerdo para el T-MEC

Los demócratas en la Cámara de Representantes
llegaron a un acuerdo preliminar con líderes sin-
dicales y con la Casa Blanca sobre la nueva versión
del Tratado de Libre Comercio de América del
Norte, que ha sido una de las prioridades del go-
bierno de Donald Trump.

“Estoy escuchando cosas muy buenas, incluso
de los sindicatos y otros de que se ve bien. Espero
que lo pongan a votación y, si lo ponen a votación,
será aprobado”, dijo Trump el lunes. “Escucho
que se han dado muchos avances en las últimas
24 horas, con sindicatos y otros”.

El acuerdo tentativo fue revelado por un asesor
demócrata que habló bajo condición de anonimato
por no estar autorizado a hablar de las conversa-
ciones, ya que el acuerdo no es oficial.

Si es aprobado por la Cámara de Representan-
tes estadounidense, el trámite se prevé ágil en el
Senado, donde el Partido Republicano de Trump
tiene la mayoría.

Optimismo de Donald Trump
El presidente de Estados Unidos, Donald
Trump, se mostró optimista el lunes sobre una
inminente luz verde a los ajustes al texto del
nuevo tratado comercial norteamericano T-
MEC, lo cual podría permitir la ratificación
del acuerdo firmado el año pasado para reem-
plazar al TLCAN.

Los demócratas en la Cámara 
de Representantes llegaron a un
acuerdo preliminar con líderes
sindicales y con la Casa Blanca
sobre la nueva versión del tratado
comerciale, que ha sido una de las
prioridades del gobierno de Trump.

El datoAcuerdo entre la Casa Blanca y el Congreso de EU

Inmimente ratificación del
T-MEC, anuncia Economía
Yerno de Trump y la representante de Canadá visitan hoy México

Medición del bienestar de la población

Cae México 17 lugares en el Índice de Desarrollo Humano
La Organización de las Naciones Unidas
publicó el índice de desarrollo humano
(IDH) una fórmula de medición del bie-
nestar de la población mucho más com-
pleta que la renta per cápita, puesto que
no se queda en los factores económicos
y se incluyen variables como la espe-
ranza de vida o la calidad educativa. 

El documento indica que el desarro-
llo humano en América Latina, avanza
a un ritmo considerablemente más bajo
que en el resto del mundo y menor al
de las últimas décadas. Y que todos los
países de la región, con excepción de
Argentina, Venezuela y Nicaragua, me-
joraron el año pasado En lo que se refiere
a México, la caída fue de 17 lugares.

Pedro Concencião, director del in-
forme señaló que “Aunque las medidas
de desigualdad han mejorado en mu-

chos países de la región, los niveles si-
guen siendo muy altos. Ha habido, tam-
bién, progresos en salud y en educación.
Pero el ingreso tampoco ha acompaña-
do, en especial desde 2014”. 

Ejemplos de los casos más paradig-
máticos de cómo las amplias diferencias
de ingresos merman el progreso social
son países como Brasil, México, Colom-
bia, Chile, Paraguay y Panamá. El pri-
mero, responsable de la mayor parte del
incremento de la pobreza extrema en la
región durante el último lustro, se deja
23 puestos en la clasificación de Nacio-
nes Unidas cuando se incorpora el factor
inequidad; Chile, por su parte, durante
décadas ha sido ejemplo de las políticas
de liberalización económica en la región,
ahora inmerso en el periodo social más
convulso desde el final de la dictadura

de Augusto Pinochet, en donde se sucia
un levantamiento social contra la injus-
ticia y la ausencia de un Estado protector,
con ello retrocede hasta 14 lugares.

México por su parte cae 17 puestos;
Colombia, 16; Paraguay 14 y Panamá 13.
En todos estos países, la métrica más co-
mún de dispersión de rentas, el coeficiente
de Gini, supera la media mundial y del
resto de países en vías de desarrollo.

El administrador del PNUD y presi-
dente del Grupo de Naciones Unidas para
el Desarrollo, Achim Steiner, -en lo que
se refiere al sector latinoamericano-, ar-
gumenta que la reciente oleada de pro-
testas sociales en varios países de la región,
como Chile, Ecuador y Colombia, entre
otros, es consciencia de que se vive “con
una sensación generalizada de descontento
en la población” y con la desigualdad. 

El PNUD centra parte importante de
su análisis anual en la influencia de la
inequidad sobre el índice en todas las
regiones del mundo. Esta vez, el énfasis
es mucho mayor, pues los datos justifi-
can claramente el porqué de esta mayor
preocupación del organismo: mientras
el avance global en pobreza extrema es
indudable, apuntan los técnicos del Pro-
grama de Naciones Unidas para el De-
sarrollo (PNUD) “las brechas de desi-
gualdad siguen en niveles inaceptables”. 

Es decir, que en un país de desarrollo
humano muy alto, una persona de 40
años que pertenece al 1% más rico ten-
drá una esperanza de vida de entre 10
y 15 años más que alguien que perte-
nezca al 1% más pobre. Y mientras un
niño nacido en el año 2000 tiene un
50% de probabilidades de estar hoy en

la universidad, otro nacido el mismo
año en un país de desarrollo humano
bajo, tiene un 83% de probabilidad de
haber sobrevivido y solo un 3% de estar
cursando estudios superiores.

Otros datos del PNUD sustentan que
en los últimos años, el problema de la
desigualdad no ha dejado de ganar peso.
Citan que si el crecimiento económico
sigue la pauta fijada por el Fondo Mo-
netario Internacional (FMI) en su cuadro
de proyecciones, el número de personas
en situación de extrema pobreza en todo
el mundo se mantendrá por encima de
los 550 millones, equivalentes a una can-
tidad mayor a la suma de las poblaciones
de EE UU y Brasil. Si en contraparte,
cada año se pudiera reducir el índice de
Gini en un 1%, 100 millones de personas
más saldrían de la carestía extrema. 

El T-MEC entraría en vigor en el primer semestre de 2020, señaló la titular de la Se-
cretaría de Economía, Graciela Márquez Colín.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador in-
formó que será la Secretaría de Relaciones Exte-
riores (SRE) la que decida sobre el caso del em-
bajador de México en Argentina, Óscar Ricardo
Valero Recio Becerra, luego de difundirse un video
sobre el presunto robo de un libro.

En su conferencia de prensa matutina, dijo que
Ricardo Valero será citado en la Cancillería “y ahí
va dar su versión, se le va a escuchar con mucho
respeto. Amerita que se le escuche, es su derecho,
estoy hablando de una personalidad”.

Resaltó que el embajador “una persona con
trayectoria limpia en política exterior, es importante
que se sepa, es un diplomático de carrera, un hom-
bre con mucha cultura”, que fue subsecretario de
Relaciones Exteriores y coordinador del grupo
parlamentario del PRD.

“Es una gente muy cercana a Porfirio Muñoz
Ledo, sobre todo en lo que tiene que ver con la po-
lítica exterior, un hombre mayor y por eso se de-
cidió que él nos representara en Argentina, por su
trayectoria, es un internacionalista de primer orden”,
añadió al resaltar la experiencia del diplomático.

Sin embargo, señaló que “se da este caso la-
mentable, la Cancillería lo está atendiendo para
ver qué procede, que no haya linchamientos pú-
blicos políticos, por eso doy los antecedentes, que
se trate el asunto en su dimensión y no se afecte
ni destruya la dignidad de las personas”.

El fin de semana circuló en redes sociales un
video en que se aprecia a Valero ocultando un libro
y salir de una librería argentina. 

Ebrard ordena 
al embajador regresar a México

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, ordenó el regreso a México del embajador
en Argentina Oscar Ricardo Valero Recio Becerra,
quien fue exhibido en redes robando un libro en
ese país sudamericano.

“He solicitado al Comité de Ética analice el
caso de Embajador en Argentina acusado de robar
libros en famosa librería. Por lo pronto he ordenado
regrese a casa. De comprobarse que el video es
veraz será separado del cargo inmediatamente.
Cero tolerancia a la deshonestidad”, escribió el
canciller en su cuenta de Twitter @m_ebrard.

El diario digital Infobae difundió un video, to-
mado el 26 de octubre pasado, que muestra al di-
plomático tomando un libro de uno de los estantes
de la librería El Ateneo, en Buenos Aires, para
luego esconderlo entre un periódico y tratar de
salir sin pagarlo.

Sin embargo, el embajador fue descubierto,
por lo que fue retenido en el establecimiento
hasta que llegó la policía, pero dado que goza
de inmunidad por su condición de diplomático,
fue puesto en libertad.

Dijo que Ricardo Valero será
citado en la Cancillería “y ahí va

dar su versión, se le va a
escuchar con mucho respeto.
Amerita que se le escuche, es 
su derecho, estoy hablando 
de una personalidad”.

El datoRicardo Valero será citado en la Cancillería

Pide el Presidente no linchar
al embajador cleptómano

Andrés Manuel López Obrador dijo que el embajador Ricardo Valero será citado
en la Cancillería.

Circuló un video en que se aprecia al diplomático robando un libro

Se hace sentir la tercera tormenta
invernal de la temporada en el no-
roeste/norte del país, la cual oca-
siona un marcado descenso de la
temperatura, lluvias y vientos fuer-
tes, además de caída de nieve y/o
aguanieve en las montañas de Baja
California, Sonora y Chihuahua.

De acuerdo con el Servicio Me-
teorológico Nacional (SMN), el
frente frío número 21, impulsado
por una masa de aire ártico, se des-
plaza por el norte de México e in-
teracciona con un vórtice de núcleo
frío en la atmósfera superior y el
fuerte ingreso de humedad proce-
dente del Océano Pacífico.Estas
condiciones originan la tercera tor-
menta invernal de la temporada.

Por lo anterior, se prevén llu-
vias, vientos fuertes, un marcado
descenso de la temperatura, así co-

mo posible caída de nieve y/o agua-
nieve en las zonas serranas de Baja
California, Sonora y Chihuahua.

Se registran temperaturas infe-
riores a -5 grados Celsius con he-
ladas en las montañas de Baja Ca-
lifornia, Chihuahua y Durango, y
de -5 a 0 grados Celsius y presencia
de heladas en las sierras de Sonora,
Zacatecas, Estado de México, Ciu-
dad de México, Tlaxcala, Hidalgo,
Puebla y Veracruz.Así como de 0
a 5 grados Celsius en zonas altas
de Coahuila, Nuevo León, San Luis
Potosí, Jalisco, Michoacán, Gua-
najuato, Morelos y Oaxaca.

Asimismo, se pronostican llu-
vias puntuales fuertes en Sonora y
Chihuahua; intervalos de chubascos
en Coahuila y lluvias aisladas en
Baja California, Nuevo León, Ta-
maulipas, Michoacán y Chiapas.

Por otra parte, se prevén rachas
de viento superiores a 70 kilómetros
por hora (km/h) en zonas de Chi-
huahua y Durango; superiores a 50
km/h en Baja California Sur, So-
nora, el Mar de Cortés, Sinaloa, Za-
catecas y San Luis Potosí, así como
evento de Surada en las costas de
Tamaulipas y Veracruz.En el resto
del territorio nacional prevalecerán
condiciones de tiempo estable con
cielo despejado, ambiente diurno
de cálido a caluroso y baja proba-
bilidad de lluvias.

Se pronostican temperaturas de
35 a 40 grados Celsius en sitios de
Nayarit, Jalisco, Colima, Michoa-
cán, Guerrero, Morelos, Oaxaca y
Chiapas.

Se estima para el Golfo de Mé-
xico cielo medio nublado con llu-
vias aisladas en Tamaulipas.

Llega la tercera tormenta invernal

Marcado descenso de la temperatura en norte y centro del país

Se registran temperaturas inferiores a -5 grados en las montañas de Baja
California, Chihuahua y Durango y de -5 a 0 grados Celsius en la zona centro.
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PUES COMO DICE MI COM-
PRADE, El Ringo: ¡ánimo! Y es
claro que el señor Presidente tiene
un fuerte ¡ánimo! Sobre todo, para
el “tocayazo”, Andy Ruiz, que al
ser derrotado por “decisión unáni-
me” ante un rival que no le plantó
cuerpo y que, corriendo, impidió
que le diera de “jodazos”, el amigo
Andy, pues, también hay que reco-
nocer el valor, el valor enorme de
Andy, al decir que, pues: “anduve
tres meses enfiestado” y así es lo
que nos sucede a los mexicanos, ga-
namos y nos “empachangamos”,
ahora, compramos siete plataformas
más para Pemex, después de encon-
trar un rico filón, y no se crea que
caeremos en la provocación de que
“administraremos la riqueza”, no,
porque las cosas andan de la jodida
en el país, y reconocer que hay ri-
queza cuando hay austeridad plena,
pues invita al derroche, y en esto,
cuando menos, los piratas que andan
siempre rondando las plataformas
petroleras en México, pues tendrán
nuevos lujos que darse, porque hay
más plataformas para que los piratas
lleguen a robar, y bueno, pues algo
es algo, ojalá los marinos que son
siempre los hombres que se encuen-
tran en alerta, pues dejen los canales
de Xochimilco y se animen a estar
en la vigilancia de los mares, donde
las plataformas son pirateadas o
bueno, que las joden los piratas…

Pues sí mi estimado “tocayazo”,
le dice el Presidente, y hay que re-
conocer que tiene fuerza política lo
que explica, “pues no te quejes, bue-
no algo parecido, porque al final de
cuentas, pues no te tumbaron” y esto
les recordará a algunos que lo que
no mata, algunas veces engorda o
fortalece, y así, pues el buen “toca-
yazo” Andy, entenderá que en vez
de andar en la jarra, en la fiesta, com-
prando “carrotes” y despilfarrando
la lana con cualquier grupo de cuates
gorrones,  hacerle caso a su mamacita
y debería andar en el gym para pre-
pararse, si es que le dan otro chance
para hacer lo que debe hacer: ganar,
y cuando menos, hay que reconocer
que si veinte años no son nada, pues,

18, pueden ser vitales para recuperar
el poder de la golpeada, así que Andy,
no debe perder el ¡“ánimooooo”!,co-
mo grita mi compadre el Ringo, cada
vez que dejan de servir las chelas,
con los cuates…. El tiempo es vital,
pero, pues, siempre, hay un rayito de
luz en el camino…

Lo que en verdad me aterra es la
postura intolerante de muchos “fi-
fís” que, cuando leyeron o conocie-
ron la noticia de que un borrachín
andaba haciendo pipí en los patios
de una vecindad, y que, cuando le
reclamaron los que limpian y vivían
ahí, pues sacó la “fusca” y se dedicó
al tiro al blanco, y el resultado es
que hay muertos, cinco, no lo sé
bien y algún herido, ahí, ante la mi-
rada y el escándalo de muchos, el
agresor que era un militar inactivo,
fue abatido por la policía, y la res-
puesta, en las cercanías del Palacio
Nacional se activó y cerraron las
puertas del mismo: reacción es bue-
na, pero hay que reconocer que atrás
de Palacio no solamente hay las in-
trigas y los vendedores ambulantes
y las vecindades de los jodidos, tam-
bién, hay los peligros y así, muchos
“fifís” en sus redes, las benditas re-
des, dicen que se desperdició el tiro,
porque hubiera sido mejor dirigirlo
en contra de ya saben quién, y en
verdad me parece intolerante y ate-
rrador, buscar y desear al muerte de
los contrincantes y no tener la ca-
pacidad para enfrentarlos y hacer lo
que se debe: dejar de quejarse para
ocuparse, pues es grave, pero nos
deja la idea de lo débil y expuestos
que estamos ante cualquier pinche
loco que atente contra la gente, en
pleno Zócalo, o en cualquier otro
recorrido político o evento masivo.
Sin duda, el Presidente, debe reco-
nocer que esto, aunque no fuera di-
rigido en su contra, es una realidad
y que es necesario que se activen
otros mecanismo de protección. La
confianza mata al gato, y ya vimos
lo que le sucedió al “tocayazo” por
andar de “confiadote” y en vez de
ponerse a “chambear” en el asunto,
pues agarró la fiesta  y la “jarra”
pensando en que sus simples ideas

lo llevarían a ganar, y ¡lástima Mar-
garito! No sucedió, no lo tumbaron,
pero lo jodieron, y para el caso es
lo mismo en este momento, aunque,
tiene esperanza, otros 18 “añotes”
para recuperar el campeonato…

Y no hay duda de que se debe
conocer la historia para no caer en
los mismos errores, Andy debería
recurrir a los archivos para ver cómo
los campeones del box han perdido
en el país no por malos, sino por an-
dar en la “jarra” y enfiestados, lo
mismo debería recordar nuestro Pre-
sidente, dicho sea con todo respeto,
lo sucedido con el famoso “ROBA-
PROA”, donde un grupo de políticos
y banqueros, uno de ellos, ahora,
muy cercano, porque aquello del
beis y algunos otros intereses, su-
mieron al país en un adeudo nacio-
nal para salvar a bancos y banqueros
en 1996 en pleno gobierno de Zedi-
llo por un billón, 300 mil millones
en deuda pública, para que, ahora,
en 15 años, los mexicanos continue-
mos pagando 600 mil millones de
pesos, SÓLO EN INTERESES…
Y BUENO, NO SE HABLARÁ DE
QUE ESOS MISMOS HAMPO-
NES FINANCIEROS, PUES, FUE-
RON LOS QUE DIERON LOS
RECURSOS Y FONDOS PARA
QUE FOX LLEGARA AL PO-
DER, y pues el que manda, manda,

y si, él, lo perdona, pues es su juicio
y su determinación, pero hay que re-
cordar que siempre, cercano al poder
está una mano asesina: ¿Tú, también,
Bruto?, y cuando Madero no licen-
ciaba a los militares a los que se ha-
bían combatido en la Revolución y
los deja en el poder, jamás pensó que
serían los mismos que lo llevarían
al martirologio, a menos que, cuando
se olviden esos datitos, sin mayor
importancia, pues se tenga la sangre
del martirologio, como una forma
de trascender en la historia, y no nos
espantemos, esto, también es cierto,
hay muchos datos sobre el tema. Lo
real es que el Presidente y sus cer-
canos cuates si es que en verdad le
son leales y le quieren, deben hacer
profundas reflexiones sobre la his-
toria y los acontecimientos que pa-
san alrededor cercano a su poderoso
grupo que le rodea, por su bien y el
bien de todos los mexicanos… su-
puestamente pasaron los tiempos
donde los políticos, banqueros, es-
peculadores financieros y empresa-
rios usaban los fondos y bienes pú-
blicos para hacer sus negocios pri-
vados… pero, pues, como que, por
ahí siguen en sus andadas…Si bien
decía el clásico: el verdadero poder
está en los bancos, las iglesias, el
ejército y la política… pero, sin lana
no hay nada…

¡Ánimo!, hay “un rayito” de esperanza

La confianza mata al
gato, y ya vimos lo
que le sucedió al
“tocayazo” por

andar de
“confiadote” y en
vez de ponerse a
“chambear” en el
asunto, pues agarró
la fiesta y la “jarra”
pensando en que

sus simples ideas lo
llevarían a ganar, y
¡lástima Margarito!
No sucedió, no lo
tumbaron, pero
lo jodieron.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

socrates_campos8@yahoo.com.mx

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!
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Al informar sobre la ampliación de 1 a 3, los
canales de televisión del Poder Legislativo,
la senadora tabasqueña Mónica Fernández,
presidenta del Senado indicó que éste es un
paso esencial en la búsqueda de la goberna-
bilidad y de la rendición de cuentas.

Y es que, desde marzo próximo, además
del Canal del Congreso operarán dos cana-
les de TV más: 1 directo para la Cámara de
Diputados y otro para la de Senadores.

Adicionalmente, ayer en la vieja caso-
na de Xicoténcatl en el Centro Histórico
la senadora Fernández junto con el sena-
dor Cruz Pérez Cuellar, presidente de la
Comisión Bicameral del Canal del Con-
greso, ambos de Morena, firmaron un
Convenio de Colaboración con Jenaro
Villamil, presidente del Sistema Público
de Radiodifusión del Estado Mexicano
para ampliar las transmisiones del Legis-
lativo a 11 ciudades del país.

Así se podrá mantener la transmisión
normal del Canal del Congreso, en el 45.1
de TV abierta.

Al iniciar las transmisiones del canal di-
recto de Senadores y el de los diputados, los
ciudadanos tendrán la opción de ver por TV
abierta una oferta más amplia de lo que ocu-
rre en el Congreso.

Durante el evento, Jenaro Villamil,
presidente del Sistema Público de Radiodi-
fusión del Estado Mexicano, consideró que
el convenio forma parte esencial de una es-
trategia de multiprogramación del sistema
público, así como de un objetivo central del
Congreso Mexicano.

En esquema de TV, los mexicanos no só-
lo tendrán acceso directo a las sesiones y
plenos en cada cámara, sino que podrán ver
otros contenidos por el Canal del Congreso.

Creo, dijo Villamil, que el Sistema Pú-
blico de Radiodifusión está en su deber y en
su obligación llevar esta señal a un mayor
número de estados.

En su intervención, la senadora Fernán-
dez agradeció el esfuerzo del senador Cruz
Pérez Cuéllar por enriquecer y ampliar la
cobertura de TV del Legislativo.

“Mantener informada a la población me-
xicana es, además de un derecho, una con-
dición de gobernabilidad en estos tiempos.

“Los medios públicos cumplen esta ta-
rea con veracidad, objetividad, pluralidad,
oportunidad y calidad, y hacer televisión
legislativa en un país en el que se estaban
gestando apenas las semillas para una
transición democrática, no fue ninguna ta-
rea fácil”, dijo.

La presidenta del Senado indicó que,
“a partir de ahora, más mexicanos y mexi-
canas de todas las latitudes, tienen la se-
ñal del Canal del Congreso como un ele-
mento de información y de valoración del
trabajo legislativo”.

Al evento asistieron, además:
Eduardo Fernández Sánchez, director

general del Canal del Congreso; María Te-
resa Velázquez Navarrete, presidenta de la
Red de Radiodifusoras y Televisoras Edu-
cativas y Culturales de México; Leticia Sa-
las Torres, directora de Canal 14; Abelar-
do Martín Miranda, coordinador de Co-
municación Social de la Cámara de Senado-
res, y Khemvirg Puente Martínez, del

Consejo Consultivo del Canal de Televisión
del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos.

El senador Pérez Cuéllar consideró que
todavía falta mucho por hacer en la tarea de
comunicar dentro del Congreso.

“Soy de los que sostienen que uno de
los trabajos fundamentales del Congreso
de la Unión debe ser el de tratar de llegar
a toda la población, que cualquier mexi-
cano, en donde esté, pueda prender la te-
levisión, en televisión abierta, no de paga,
y pueda enterarse de lo que están hacien-
do las legisladoras y los legisladores. Es
un reto enorme, pero tenemos que seguir
avanzado”, subrayó.

DOS NUEVOS CANALES LEGISLATIVOS
Previamente, el Instituto Federal de Teleco-
municaciones informó que desde el 30 de

octubre anterior dio entrada a la solicitud de
iniciar operaciones de dos nuevos canales
de TV abierta, uno para los senadores y otro
para los diputados.

A partir de esa fecha se determinó que el
Canal del Congreso tiene hasta marzo de
2020 como fecha límite para tener al aire a
esos otros dos canales digitales o el permiso
quedaría sin efectos.

El Canal del Congreso, que se localiza
en el 45 del televisor, fue autorizado a am-
pliar la banda en dos canales más.

Los dos nuevos canales podrán ser acce-
sados en las señales digitales 45.1 para el
canal principal; el 45.2 para el Canal del
Congreso “Senado” y el 45.3 para el Canal

del Congreso “Diputados”.
El concesionario principal continuará

siendo el Canal del Congreso, y los dos nue-
vos canales se ubicarán dentro de su mismo
ancho de banda.

Esta ampliación fue aprobada por la
Unidad de Medios y Contenidos Audiovi-
suales, y por la Unidad de Competencia
Económica del IFT, de acuerdo con el expe-
diente IFT/226/UCE/DGCOEC/061/2019 y
P/IFT/301019/531.

SE ESCUCHARÁ A LOS JÓVENES
La senadora Lucía Virginia Meza Guz-
mán, de Morena y presidenta de la Comi-
sión de Juventud y Deporte pidió a los jóve-
nes representantes en los 32 estados, canali-
cen sus inquietudes y propuestas previas a
la aprobación en el Congreso de la Unión de
la nueva Ley General de Juventudes, sobre

todo en materia de representación popular
para que accedan a un escaño en las diputa-
ciones locales y en las representaciones fe-
derales.

Durante la Sesión Extraordinaria del
Consejo Nacional de Jóvenes Pro México,
realizado en el Salón de la Comisión Per-
manente de Senado les recordó que hace no
mucho los senadores aprobaron una refor-
ma en materia constitucional que dará pauta
para crear la Ley General de Juventudes, y
que fue remitida a la Cámara de Diputados.

En esa reforma, les dijo, se recopilan
las inquietudes de una mayoría de los jó-
venes del país y “esperamos que con su
participación previa a la creación de ésta
nueva ley, nos puedan decir qué cree que
les hacen falta para llegar a acceder a car-
gos legislativos o de otra índole para que
participen en la toma de decisiones en be-
neficio del país”, dijo.

El presidente nacional del Conajo, Ro-
naldo Elías Águila, señaló que el proyecto
nacional es que esta agrupación sea de jóve-
nes para jóvenes, y para la formación de li-
deres en todo el país.

“Es una organización nacional de jóve-
nes, conformada por diversos actores de la
sociedad, donde el objetivo principal es
cambiar la vida de millones de jóvenes con
iniciativa por un mejor México; luchar to-
dos los días por el sentir de los mexicanos,
jóvenes que no cuentan con las oportunida-
des para ser exitosos y queremos ser la pri-
mera institución mexicana internacional
que brinde oportunidades a ese importante
sector social”, pronosticó.

El vicepresidente nacional del Conajo,
Francisco Javier Negrete Ábrica, aseguró
que es un organismo en plena conformación
a nivel nacional, el cual está totalmente
comprometido con el desarrollo de México.

En su programa de trabajo, promove-
rá el cumplimiento de la agenda 2030,
dictada por la Organización de las Na-
ciones Unidas.

Dijo que tienen la responsabilidad de im-
pulsar los tres ejes principales de esa agen-
da, que son: erradicar la pobreza, la defensa
del medio ambiente, y la promoción de la
educación. Para ello, dijo, aprovecharán to-
dos los recursos a su alcance, a fin de cum-
plir con su papel en el “parteaguas” que en-
frenta el desarrollo del país.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

Facebook / https://www.
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto Vizcaíno

Ampliar la cobertura de medios de comunicación del
Estado fortalece gobernabilidad y rendición de cuentas

¡¿Hasta cuándo?!... 
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Hay historias maravillosas de los
diplomáticos mexicanos en sus
funciones que destacan la tradi-
ción del país en esa materia.

Dos de ellas son ejemplares, la
de Gilberto Bosques Saldívar
quien en su carácter de Cónsul en
Francia al inicio de la II Guerra
Mundial protegió la vida de cen-
tenas de personas que evitaron la
muerte, gracias a su diligencia.
Gonzalo Martínez Corbalá, Em-
bajador de México en Chile du-
rante el golpe de estado provocado
por Augusto Pinochet, hizo una
gestión similar.

Como esos hay otros ejemplos,
aunque también los hay quienes
pierden compostura en el extranjero
y echan por la borda una larga tra-
yectoria en la actividad pública, por
situaciones que se podrían evitar.

Lo sucedido en Argentina con
el Embajador Ricardo Valero Re-
cio Becerra, viene a empañar una
excelente hoja de servicio público,
de un académico y político respe-

table, el que por una (travesura)
acción ilícita dejará, seguramente,
la sede diplomática.

Con una larga trayectoria en el
Servicio Exterior Mexicano, don-
de llegó incluso al cargo de sub-
secretario de Relaciones Exterio-
res y ocupó el cargo de Embajador
en Chile, Ricardo Valero fue evi-
denciado en un video sustrayendo
un libro de una librería en Buenos
Aires, por lo que fue detenido y
obligado a regresarlo o pagarlo,
evitando su detención por su ca-
rácter de inmunidad diplomática.

Su caso llama poderosamente
la atención y hasta se puede ca-
talogar como una travesura de
un adulto de 76 años, pero lo que
se observa en el video no deja
dudas de nada.

Lo peor de todo es que el libro
en cuestión es sumamente acce-
sible para cualquier bolsillo y se
puede adquirir en todo tipo de li-
brerías y hasta en internet, por lo
que no valía la pena el riesgo.

Ahora el nombre y apellido de
Valero queda registrado en el salón
de la vergüenza de la diplomacia
mexicana, en el que hay otros
nombres sumamente notables, que
en su carácter de diplomáticos ca-
yeron en una situación anómala.

La prepotencia y el abuso de
poder son signos inigualables de
la clase política mexicana, por lo
que algunos de los personajes no
entienden el porqué por situacio-
nes que en México son resueltas
con simpleza por tratarse de quie-
nes son, en el extranjero no les va-
len esas credenciales.

El hoy senador Héctor Vas-
concelos, un personaje del mun-
do cultural mexicano (durante
varios años fue director del Fes-
tival Cervantino), provocó un
accidente de tránsito en su paso
por la representación diplomá-
tica de México en Dinamarca.

Según lo publicado en aquella
nación, el Embajador conducía en
estado de ebriedad, chocando contra

un taxi, motivo por el que fue rele-
vado de la legación. También fue
Embajador de México en Islandia.

Otro Embajador mexicano
relevado de su labor fue el hoy
diputado Porfirio Muñoz Ledo,
en su paso como Embajador de
México ante la ONU. Del inci-
dente hay dos versiones una que
fue Porfirio el que agredió a una
persona con pistola en mano y
la oficial de la secretaría de Re-
laciones Exteriores que cedió di-
cha responsabilidad al chofer del
diplomático. Porfirio fue, años
después Embajador de México
ante la Unión Europea.

En México sucedió un inci-
dente, aunque el personaje en
cuestión ya no era, en ese mo-
mento, representante diplomáti-
co. Jesús Silva Herzog, ex Em-
bajador de México en Estados
Unidos y España, fue sorprendido
por el alcoholímetro y detenido
por unas horas, aunque él sí acep-
tó su error al conducir por encima
del límite alcohólico permitido.

Diplomáticos

Ahora el nombre y
apellido de Valero queda
registrado en el salón de

la vergüenza de la
diplomacia mexicana,
en el que hay otros
nombres sumamente
notables, que en 
su carácter de

diplomáticos cayeron en
una situación anómala.

Por Ramón 
Zurita Sahagún

ramonzurita44@hotmail.com

DE FRENTE Y DE PERFIL
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A más de una persona le hizo refle-
xionar la amabilidad de Donald
Trump hacia México.

Hablamos de su actitud de dejar
para otro tiempo la designación de
terroristas a los cárteles de la droga.

El acto de amabilidad de Trump
fue en respuesta a la petición for-
mulada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. 

Y, precisamente, causó extrañeza
la conducta del estadounidense, que
encaprichado siempre se hace lo que
manda u ordena. 

¿Realmente se trató de un gesto
de amabilidad de Trump? ¿México
solamente dio las gracias y ya? Es
complejo aceptar el hecho con tanta
superficialidad. 

Cabe recordar que la semana pa-
sada el fiscal estadounidense, Wi-
lliam Barr, se entrevistó con el man-
datario López Obrador. De la plática
poco se sabe. 

De los temas, que por lógica, de-
bieron tratarse, se encuentran el gra-
ve problema del narcotráfico y el
contrabando de armas. 

En el primer asunto, EU tiene un
interés marcado en que el gobierno
mexicano actúe con mayor intensi-
dad la “narcodelincuencia”.

¿Cómo? Pues con la captura de
los capos. Los cárteles de la droga
siempre que pueden hacen alarde
de su fuerza y ridiculizan a las au-
toridades mexicanas. 

Las organizaciones criminales
como el Cártel de Sinaloa, el Cártel
de Jalisco Nueva Generación, La
Línea, del Cártel de Juárez, Gente
Nueva, etc., son un reto para las au-
toridades. Pasa el tiempo y crimi-
nales continúan intocables.

Y claro, Trump quiere a los “nar-

codelincuentes” para juzgarlos en
su país. ¿Cómo actuará el gobierno
mexicano para trabajar en coordi-
nación de EU, si su política es de
abrazos no de balazos?

Las autoridades mexicanas, se
supone, tendrán que empeñarse en
la captura de los capos que más so-
bresalen en sus actividades crimi-
nales, por ejemplo Ismael “El Ma-
yo” Zambada y Nemesio Oseguera
Cervantes (a) “El Mencho”, del Cár-
tel de Sinaloa y del Cártel Jalisco
Nueva Generación. 

Por otra parte, Rubén Oseguera
González (a) “El Menchito” tiene
un pie en Estados Unidos. Se trata
del número dos del CJNG. Se en-
cuentra en una prisión mexicana. Su
extradición es inevitable. 

Uno de los pendientes de México
con Estados Unidos es la masacre
registrada en los límites de Sonora y
Chihuahua. Tres mujeres y seis niños
perdieron la vida. Las víctimas de la
familia LeBarón estaban registradas
como  México-estadounidenses. En
las investigaciones participan agentes
del FBI y policías mexicanos. 

Trump, pues, se mostró amable
con México quizá porque se encuen-

tra en plena campaña electoral para
continuar en el poder o porque con-
siguió del gobierno mexicano un
acuerdo que lo beneficia. 

Debido a lo incierto de su pro-
ceder, las autoridades mexicanas no
deberán confiarse. El magnate en
cualquier rato cambia la jugada. Y,
por su puesto, México tiene que de-
finir su lucha contra la delincuencia
organizada, porque la estrategia que
lleva a cabo poco se entiende. 

¿Fue amable Trump? Pues sí. ¿A
cambio de qué, concretamente? El
tiempo nos lo dirá.

LA GUARDERÍA ABC
El presidente López Obrador se reu-
nirá hoy, martes, en Hermosillo, So-
nora, con un grupo de padres de fa-
milia de los niños fallecidos en el
incendio de la guardería ABC.

Las familias de los pequeños exi-
gen el esclarecimiento de los hechos
y el castigo para los responsables de
esa tragedia. El siniestro se registró
en junio de 2009 y las autoridades
actuaron tímidamente para defender
a funcionarios y personas influyentes
relacionadas con ese hecho. 

Trascendió que el primer man-

datario, López Obrador, informará
sobre los avances de la indagatoria
sobre el incendio de la guardería, en
la que perdieron la vida 49 niños. En
algunas investigaciones se dijo que
el fuego se inició en una bodega don-
de se guardaba documentación com-
prometedora del entonces mandata-
rio estatal, Eduardo Bours Castelo.
El fuego se salió de control e invadió
la instalación de la guardería. 

Padres de familia consideran que
deberían estar en la cárcel el ex go-
bernador de Sonora, Eduardo Bours
Castelo, el entonces alcalde de Her-
mosillo, Ernesto Gándara, además
de la dueña de la citada guardería,
Marcia Matilde Altagracia Gómez
del Campo, familiar de la ex primera
dama, Margarita Zavala.

EMBAJADOR EN APUROS
El embajador de México en Argen-
tina, Oscar Ricardo Valero Recio,
fue detenido al tratar de robar un li-
bro de Giacomo Casanova de El
Ateneo, una de las librerías más fa-
mosas del mundo, ubicada en Bue-
nos Aires. 

Al diplomático lo agarraron con
las manos en la masa, pues tomó el
libro y lo escondió en un periódico
para robárselo. Su calidad de em-
bajador le permitió a Valero Recio
ser detenido por el ilícito cometido
y luego puesto en libertad.

A la hora de redactar estas líneas,
Marcelo Ebrard, el canciller mexi-
cano, dijo: 

“He solicitado al Comité de Ética
que analice el caso del embajador
en Argentina (Valera Recio) acusado
de robar libros en una famosa libre-
ría. Por lo pronto he ordenado re-
grese a casa. De comprobarse que
el video es veraz será separado del
cargo inmediatamente. Cero tole-
rancia a la deshonestidad”.

¿Usted qué opina amable lector?
aco2742@hotmail.com

PUNTO X PUNTO

Por Augusto
Corro

La extraña amabilidad de Trump
¿Realmente se trató

de un gesto de
amabilidad de

Trump? ¿México
solamente dio las
gracias y ya? Es

complejo aceptar el
hecho con tanta

superficialidad. Cabe
recordar que la
semana pasada 

el fiscal
estadounidense,
William Barr, se
entrevistó con el
mandatario López

Obrador. De la plática
poco se sabe. 

Efecto dominó...
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Los países europeos demostraron
que cuando se quiere, se puede.

Esto se refiere al control del
tráfico ilegal de armas desde el
continente europeo hasta territorio
de México.

Por contrario, Estados Unidos,
que son la principal fuente de ar-
mas para las bandas de delincuen-
tes mexicanas, han hecho muchas
promesas, pero hasta ahora no han
suscrito un acuerdo claro y preciso.

Tal vez la razón sea puramente
económica. Para las naciones eu-
ropeas la venta de armas con des-
tino a México resulta marginal,
mientras que para los comercian-
tes de los Estados Unidos es tal
vez su principal fuente de ingre-
sos. Al respecto, cabe recordar re-
cientes declaraciones del secreta-
rio mexicano de la Defensa, gene-
ral Crescencio Sandoval, en el
sentido de que más del 70 por
ciento de las armas que entran ile-
galmente a nuestro país provienen
de la Unión Americana.

Esto viene al caso porque el
gobierno de México anunció ha-
ber llegado a un acuerdo con na-
ciones integrantes de la Unión Eu-
ropea para detener el flujo ilícito
de armas. Los países que más des-
tacan son Alemania, Austria, Es-
paña, Italia y Rumania.

La Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) informó que, en
conjunto con la Secretaría de Se-
guridad y la Fiscalía General de la
República, con el respaldo de la
delegación de la Unión Europea
en México, se acordó con los re-
presentantes de las naciones men-
cionadas iniciar un proceso de co-
laboración para combatir el tráfico
de armamento.

En un comunicado, la Cancille-
ría mexicana detalló que este
acuerdo será un mecanismo de
cooperación con el cual se inter-
cambie información respecto a las
rutas y los medios utilizados para
el envío de armas a México.

Por cierto, aquí cabe mencio-

nar que existen sospechas de que
en esta materia, son los Estados
Unidos los que sirven de “puente”
para el cruce de las armas de ori-
gen europeo, exactamente a la in-
versa de que ocurre con las dro-
gas, que cruzan por México para
llegar a la vecina nación del norte.

De acuerdo con el mencionado
documento, también se pretende
identificar los estándares de cali-
dad que se requieren para la ex-
portación de armas desde la Unión
Europea y generar una red de coo-
peración internacional entre las
autoridades mexicanas y las auto-
ridades policiales de la Unión Eu-
ropea, con la finalidad de desarro-
llar estrategias de inteligencia para
contener ese ilegal comercio.

Como complemento, tanto
México como las naciones euro-
peas promoverán la ratificación
de convenios internacionales en
materia de combate al tráfico ilí-
cito de armas.

EMPRESAS Y SINDICATOS
COINCIDEN EN RECHAZAR
MÁS CAMBIOS AL T-MEC

Mientras el gobierno federal, en
respuesta a presiones de los Esta-
dos Unidos, manifestó disposición
para aceptar algunas modificacio-
nes adicionales al Tratado de Li-
bre Comercio (antes TLC y ahora
T-MEC), las principales organiza-
ciones empresariales y sindicales
de México coincidieron en recha-
zar nuevos cambios.

La con frecuencia crítica Con-
federación Patronal de la Repúbli-
ca Mexicana (Coparmex) respaldó
al gobierno federal para que man-
tenga firme su postura frente a la
intención de Estados Unidos de
renegociar el T-MEC.

“Por ningún motivo”, indicó el
organismo empresarial, el gobier-
no mexicano debe ceder a la pre-
tensión del vecino país de certifi-
car productos mexicanos en la

frontera y habilitar Inspectores
transfronterizos.

“Hoy más que nunca debemos
evitar acuerdos que afecten pro-
fundamente nuestra soberanía, así
como la competitividad de nues-
tros sectores productivos y, por
ende, la calidad de vida de los tra-
bajadores mexicanos”, puntualizó
Gustavo de Hoyos, dirigente de la
Coparmex.

México no tiene que correr
ningún riesgo en materia comer-
cial, ni supeditar los acuerdos a las
coyunturas internas que ocurren
en otros países, insistió el dirigen-
te patronal en referencia al hecho
de que el presidente de los Estados
Unidos, Donald Trump, está en
plena campaña para buscar su ree-
lección y ha utilizado sus presio-
nes sobre México, como recurso
para reducir la hostilidad de los le-
gisladores del partido rival, el De-
mócrata, que inclusive amenazan
con llevarlo a un juicio político

(impeachment en inglés).
De Hoyos demandó que el go-

bierno federal tome en cuenta e in-
volucre al sector privado en la to-
ma de decisiones, para que analice
cualquier eventual modificación
del tratado y sus efectos a corto,
mediano y largo plazo. Pidió un
diálogo cercano entre los sectores
público y privado que tengan por
delante los principios de reciproci-
dad, no intervención y respeto a la
soberanía de México.

Al mismo tiempo, la COPAR-
MEX hizo un llamado a los se-
nadores “a no precipitarse y re-
tomar los procesos de consulta,
para que juntos, gobierno y em-
presarios, nos aseguremos de no
ceder posiciones que afecten a
nuestra economía, ni socaven a
la soberanía nacional”.

En México, sostuvo el organis-
mo empresarial, no tenemos prisa
para aprobar modificaciones que

contradigan los acuerdos origina-
les alcanzados y aprobados por los
tres socios de América del Norte y
recordó que “a falta de ratificar el
T-MEC, aún contamos con una
importante red de protección en el
todavía vigente TLCAN de 1994”.

Mientras tanto, el dirigente de la
Confederación de Cámaras Indus-
triales (Concamin), Francisco Cer-
vantes, sostuvo que ante la preten-
sión de legisladores y gobierno es-
tadunidenses de reabrir el T-MEC
pidió al sector empresarial que “de-
fendamos lo que nos toca y seamos
firmes para que podamos salir ade-
lante en este gran México”.

Cervantes reveló haber envia-
do una carta al subsecretario de
Relaciones Exteriores Jesús Sea-
de, al Senado de la República y al
representante comercial de Esta-
dos Unidos, Robert Lighhizer, pa-
ra recordar que el tema laboral fue
acordado y firmado “sin que se le
cambiara ninguna coma”.

“Hoy otra vez le quieren meter
mano en las reglas de origen de
acero y aluminio y no nos da”, di-
jo Cervantes en el discurso que
pronunció al recibir el Reconoci-
miento al Mérito Energético 2019
del Consejo Mexicano de la Ener-
gía, evento que reunió a dirigentes
de diversos sectores como el ener-
gético, agroindustrial y de trans-
porte de carga.

El dirigente de la Concamin
propuso a los otros dirigentes pa-
tronales “construir ese México po-
deroso que puede resistir cual-
quier golpe económico y cualquier
recesión global”, mediante el
aprovechamiento de todas las ri-
quezas naturales que tiene el país
y que ya quisieran otras naciones,

Cervantes reconoció que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador ha escuchado y ayudado
al sector industrial, pero también
solicitó que el gobierno tome en

cuenta al sector privado porque
“también somos pueblo, aunque
de un sector diferente”

En opinión del presidente de la
Concamin, se deben impulsar en
particular los sectores de vivienda
y energía. “Ya con eso tenemos
porque con ellos se hacen trabajar
a las otras 50 ramas económicas”,
precisó.

Por el lado del sector obrero, el
secretario general de la Confede-
ración de Trabajadores de México
(CTM), Carlos Aceves del Olmo,
calificó de preocupante que los
Estados Unidos pidan modifica-
ciones de último momento al T-
MEC y, en particular, expresó su
rechazo a su exigencia de hacer
revisiones directamente a las em-
presas o plantas en México, lo
cual calificó como intervención.

El dirigente de la que todavía
es la principal central obrera re-
cordó que constitucionalmente esa
acción está prohibida.

En conferencia de prensa, Ace-
ves del Olmo dijo tener confianza
en que los desacuerdos se resuel-
van en buenos términos y que, por
parte de México, se protegerá la
soberanía nacional y los derechos
de los trabajadores.

El dirigente sindical destacó la
capacidad negociadora de la diplo-
macia mexicana y sostuvo que el
secretario de Relaciones Exterio-
res, Marcelo Ebrard, puede condu-
cir con éxito el proceso negociador,
aunque pidió que no lo dejen solo. 

De otra parte, el líder de la
CTM recordó que el T-MEC ya
fue aprobado por el Senado de
México, por lo cual simplemente
no se pueden hacer cambios, co-
mo lo solicita el presidente de Es-
tados Unidos, Donald Trump.

Aceves admitió que la reforma
laboral es un proceso difícil, por-
que implica un cambio radical.

Por el lado del Ejecutivo fede-
ral, la secretaria de Economía,
Graciela Márquez Colín precisó
que aunque el T-MEC sea ratifica-
do por Estados Unidos y Canadá,
en la práctica entrará en vigor has-
ta mediados del año venidero.

Europeos ponen el ejemplo 
para controlar tráfico de armas 

riverapaz@infinitummail.com

Para las naciones europeas la venta de armas con destino a México
resulta marginal, mientras que para los comerciantes de los Estados

Unidos es tal vez su principal fuente de ingresos.

Por Miguel 
Ángel Rivera

CLASE POLÍTICA
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La experiencia es la enfermedad que ofre-
ce menor peligro de contagio.
Oliverio Gwinett, 1891-1967; 

escritor argentino.

#Presidenciables #GustavodeHoyos #Co-
parmex, #GerardoGutiérrezCandiani
#EduardoBours #JaimeRodríguez #El-
Bronco #EnriqueAlfaro #DanteDelgado
#MarkoCortés #FranciscoDomínguez
#MauricioVilla #DiegoSinhuéRodríguez
#FranciscoGarcíaCabezadeVaca #Alejan-
droMoreno #AlejandroMurat #Alfredo
del Mazo #OmarFayad #MarceloEbrard
#Ricardo Monreal #Aerolíneas #Compe-
tencia #Emirate #Aeroméxico #Andrés-
Conesa #Cummins #TomLinebarger

No es nuevo. Empresarios que ge-
neralmente no son los dueños de
las compañías, pero tienen puestos
ejecutivos de importancia, espe-
cialmente en los sindicatos empre-
sariales. El PRI tiene sus adeptos
en la Canacintra y en algunos ca-
sos en la Concamín; y el PAN en
la Coparmex, que ancestralmente
le ha dado entrada a varios empre-
sarios panistas como el caso de
Manuel Clouthier, quien es un íco-
no de la política empresarial en el
país. También fue líder del CCE.

Durante mucho tiempo, di-
versos dirigentes buscaron incur-
sionar a la política. El último ca-
so fue el ahora ex presidente del
Consejo Coordinador Empresa-
rial, Gerardo Gutiérrez Candiani,
quien buscó la gubernatura de
Oaxaca y Enrique Peña Nieto le
dio como premio de consolación
un organismo de apoyo al impul-
so de la región que tiene contac-
to con Asia Pacífico.

Otro caso de empresarios polí-
ticos que usaron al CCE para lan-
zarse a una gubernatura es el de
Eduardo Bours, quien brincó a la
gubernatura de Sonora.

No se trata de una crítica; se
trata de una referencia política y
económica. La política, general-
mente, no es el renglón de opera-
ción de los empresarios. Muchos
prefieren dejar clara la línea de di-
visión entre ambos casos.

Bueno, todo esto te lo platico,

estimado lector, luego de que la
Coparmex lanzó la campaña de
defensa #YoDefiendoAlINE luego
del recorte presupuestal que dipu-
tados le hicieron al Instituto Na-
cional Electoral.

Hace unos días, a las afueras
de la Cámara de Diputados en
San Lázaro, un grupo de inte-
grantes de la Confederación, en-
cabezados por su presidente
Gustavo de Hoyos, desplegaron
una manta en apoyo al INE.

“No permitamos que los Dipu-
tados de Morena aprueben inicia-
tivas para debilitar capacidades,
vulnerar estabilidad y quebrantar
la autonomía del Instituto”, expre-
só de Hoyos.

Sin embargo, ahora Hoyos
busca la presidencia de la Repú-
blica. Se estima que será a tra-
vés de Acción Nacional, o in-

cluso, por la vía independiente.
Las cartas por la sucesión pre-

sidencial a Andrés Manuel López
Obrador, quien apenas cumplió un
año de gobierno.

Uno de los políticos que le-
vantó la mano, es el gobernador
de Nuevo León, Jaime Rodrí-
guez, “El Bronco”, quien mueve
los hilos de su entidad para pro-
moverse. Tiene un año, precisa-
mente, para catapultarse después
de dejar la gubernatura. Ya em-
pezó a limpiar los sinsabores que
sembró con grupos políticos y
especialmente con empresarios.
“El Bronco” iría por la vía inde-
pendiente, de nueva cuenta.

Otros gobernadores que se pre-
paran para proyectarse como los
próximos inquilinos de Palacio
Nacional son el de Jalisco, Enri-
que Alfaro, quien buscaría ser el
aspirante de Movimiento Ciuda-
dano. Por el momento es la van-
guardia del partido que fundó el

veracruzano Dante Delgado. A to-
do lo anterior, se suma que tiene
tentáculos en otras entidades, pero
especialmente en los grupos polí-
ticos locales. Un punto en contra
es que no logra impregnar en los
grupos empresariales locales y, en
el resto del país, donde es mate-
rialmente desconocido.

Por Acción Nacional, quienes
levantan la mano para la sucesión
son Marko Cortés, el dirigente na-
cional actual; con mayor presen-
cia están el gobernador de Queré-
taro, Francisco Domínguez, quien
tiene las mejores calificaciones, al
igual que Mauricio Villa, gober-
nador de Yucatán. Ambos tienen
muchos adeptos al interior del
blanquiazul. Lejanos están otros
panistas, como el caso de Diego
Sinhué Rodríguez, gobernador de
Guanajuato y el de Aguascalien-

tes, quienes no son considerados
inmaduros para esos puestos. “El
caballo negro” panista es Francis-
co García Cabeza de Vaca, gober-
nador en Tamaulipas, quien tam-
bién le apostará fuerte.

Por el PRI no hay quien pueda
ser el abanderado, ya que es consi-
derado el partido que mantendrá
su registro, pero con una tendencia
descendente incontrolable. El líder
Alejandro Moreno, alias “Alito”
no entiende las señales para cata-
pultar ese partido. Quien asoma,
por su posicionamiento, es el go-
bernador de Oaxaca, Alejandro
Murat y el del Estado de México,
Alfredo del Mazo. No se pierde de
vista al gobernador de Hidalgo,
Omar Fayad, quien está en el
tiempo preciso para participar.

Por Morena, la pelea está
muy centrada en dos figuras:
Marcelo Ebrard, secretario de
Relaciones Exteriores, así como
Ricardo Monreal, líder de la ma-

yoría morenista en el Senado.
Como en los viejos y poderosos
tiempos del PRI, Morena se cui-
da de todo ya que el poder des-
gasta y podría perder la sucesión
presidencial. Sin embargo, hay
otros que se creen con derechos
simplemente por estar en el par-
tido en el poder. Pero, ninguno
tiene mayor relevancia, por el
momento, en el mundo político.

No es crítica, porque se vale
para todos los ciudadanos mexica-
nos sea la tendencia o el grupo que
representen. Sólo es un análisis de
la información.

PODEROSOS CABALLE-
ROS: La apretada presencia de
Emirates en México, en un vuelo
de Dubai- Barcelona- Ciudad de
México, que llegó por primera
vez, denota los graves errores ad-
ministrativos y estratégicos que

tiene Aeroméxico. Es muy simple
el análisis de esos errores de la
empresa que preside Andrés Co-
nesa: calidad de servicio y precio.
Por ello buscaron por todos lados
que el gobierno mexicano blo-
queara la llegada de Emirates, ya
que le derrumbaría su ruta Barce-
lona-México. Saben que no pue-
den competir con la aerolínea ára-
be, debido a que ello implicaría
sacrificar utilidades. El servicio,
entre Aeroméxico y Emirates, no
tiene punto de comparación. Sim-
plemente, la asiática es superior y
los precios muy bajos. La aerolí-
nea árabe aprovecha la “quinta li-
bertad”, gracias a la concesión de
un permiso excepcional por parte
de los gobiernos mexicano y espa-
ñol: la llamada quinta libertad, que
le faculta a poder llevar pasaje y
carga entre dos lugares diferentes
al del país de origen, que en este
caso es Dubái, una ciudad-emirato
en los Emiratos Árabes Unidos. El

primer vuelo de Emirates, el
UAE255, que fue despedido con
mariachis en Barcelona, el avión
A6-EWI, un Boeing 777-200LR,
el de mayor alcance de la operado-
ra, capaz de volar rutas de hasta
17.500 kilómetros, llegó a la Ciu-
dad de México a las 18 horas de
ayer. *** Por falta de quórum, las
Comisiones Unidas de Justicia y
de Gobernación de la Cámara de
Diputados no pudieron debatir ni
aprobar, el jueves pasado, el dicta-
men para impulsar la Ley de Am-
nistía que envió el Presidente. Al
tratar de iniciar el debate, la presi-
denta de la Comisión de Goberna-
ción, Rocío Barrera (Morena) soli-
citó el quórum de los presentes y
no se alcanzó. Atrás tiene mucho
de fondo. Es una ley hecha en las
rodillas y no miden, los legislado-
res de Morena, ni mucho menos
entienden, los alcances nocivos de
ese tipo de legislaciones. Imagine,
podrán libertar a quien se robe 51
mil pesos. A los asaltantes en
transporte de pasajeros, como no
alcanza esa cantidad, quedarían li-
bres. Esto es una insolente agre-
sión a la inteligencia e integridad
de los más pobres.

RESPONSABILIDAD SO-
CIAL CORPORATIVA: Cum-
mins México, dedicada a los mo-
tores y energía, al mando de Tom
Linebarger fomenta el volunta-
riado entre los trabajadores de
nuestro país a través del progra-
ma Cada Empleado, Cada Comu-
nidad, el cual sumó más de 30
mil horas de trabajo en apoyo a
las comunidades donde la com-
pañía tiene presencia en la Repú-
blica Mexicana. Los trabajadores
de las plantas en San Luis Potosí
y en Ciudad Juárez, cuentan con
una de las participaciones más
altas de la región, al alcanzar 85
por ciento de participación anual
en actividades focalizadas en:
educación, medio ambiente e
igualdad de oportunidades.

Escúchame de lunes a viernes,
de 21 a 22 horas, en “Víctor Sán-
chez Baños en MVS”, 102.5FM

mvsnoticias.com
poderydinero.mx

vsb@poderydinero.mx
@vsanchezbanos

PODER Y DINERO

Por Víctor 
Sánchez Baños

Hoyos, la Coparmex trampolín político
- Busca la candidatura presidencial panista  - Primeros en levantar la mano presidencial 

La Coparmex lanzó la campaña de defensa #YoDefiendoAlINE, luego del
recorte presupuestal que diputados le hicieron al Instituto Nacional Electoral.
Hace unos días, a las afueras de la Cámara de Diputados en San Lázaro, un
grupo de integrantes de la Confederación, encabezados por su presidente

Gustavo de Hoyos, desplegaron una manta en apoyo al INE.
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PLAZO A VENCER-. Sin expli-
cación alguna de por medio, el
Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF)
determina ampliar un mes más
para que quienes deseen formar
un partido político lo puedan ha-
cer de hoy hasta el último día del
mes de febrero.

De entrada, pareciera ser que
el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación quiere
que existan más partidos políti-
cos, como si no fueran suficien-

tes los existentes a la fecha.
MORENA-. Con el fortaleci-
miento ensoberbecido del Movi-
miento de Regeneración Nacio-
nal, Morena, de año y medio a la
fecha, con el triunfo arrollador de
su candidato mediático Andrés
Manuel López Obrador, todos los
demás partidos pasaron a segun-
do, que de hecho fue el último lu-
gar para todos, PRI, PAN, PRD
como ministros y sus respectivos
acólitos, PT, PVEM,PANAL, etc.

Perdieron su registro el Par-
tido Encuentro Social, PES, el
propio Partido Nueva Alianza,
PANAL y el veleidoso Partido
del Trabajo, PT, cuyo dueño es
el sempiterno Alberto Anaya,

acusado de todos los delitos
que se pueda imaginar, pero te-
niendo el apoyo de la Cuarta
Transformación nadie le ha po-
dido hacer el mínimo daño y si-
gue manejando millones de pe-
sos de recursos del pueblo.

Tanto PT, como del PVEM
han sido cambalacheros, pues lo
mismo han apoyado al PRI que
al PAN, de acuerdo a sus conve-
niencias. El PT incluso perdió el
registro en 2015, pero el PRI
maniobró para que en una elec-
ción distrital federal extraordi-
naria ganara y de esta manera
recuperar su registro; pero ya
con registro, dos años después,
se alió a Morena, cuando el peje

recogía hasta cascajo.
El Partido Verde también era

priista, apoyó al PAN en tiempos
de Vicente Fox, dos años después
rectifica el camino y regresa al
tricolor, al amparo de Enrique
Peña Nieto, pero cuando vio que
el tricolor se encaminaba al des-
peñadero volteó a Morena que
para variar, también fue recibido
por el propio López Obrador, en
tiempos de levanta cascajo.
NUEVOS PARTIDOS-. Hoy es-
tán en embrión nuevos partidos y
de hecho uno ya rebasó con cre-
ces los requisitos que pide el Ins-
tituto Nacional Electoral, INE,
para obtener su registro. Se trata
de Redes Sociales Progresistas

de la profesora Elba Esther Gor-
dillo, pero quien opera todo es su
yerno cómodo Guillermo Gonzá-
lez, ex subsecretario de la SEP en
el calderonismo.

EL propio PANAL lleva un
noventa por ciento de avance al
igual que el Partido Encuentro
Social, PES, comandado por
Hugo Erik Flores, súper delega-
do federal en Morelos, pero
mejor identificado con las igle-
sias cristianas, si, las apoyantes
de ya sabe quién.

Pues además de estos reme-
dos de partidos habría otros gra-
cias al TEPJF.  

elefa44@gmail.com

TEPJF: ¿para quién trabaja?
ESPACIO ELECTORAL

Por Eleazar 
Flores

Al embajador de México en Ar-
gentina, don Óscar Ricardo Vale-
ro, lo agarraron con las manos en
la masa robándose un libro. Su
carrera diplomática parece haber
terminado y todo indica que el ré-
gimen de AMLO lo mandará a la
“rechintola” por haberse conver-
tido en una vergüenza nacional. 

El pasado 26 de octubre, don
Ricardo Valero, de 76 años de
edad, acudió en Buenos Aires,
Argentina a la pomposa librería
El Ateneo Grand Splendid, don-
de cuidadosamente envolvió en
un periódico, como se puede ob-
servar en el video que le ha dado
la vuelta al mundo, un libro con
el título Giácomo Casanova, cu-
ya autoría es del historiador y
académico Frances Guy Chaus-
sinand-Nogaret y después de pa-
gar otros títulos iba saliendo a
paso normal cuando de pronto,
“¡pácatelas!” ¡sonó la alarma! y

el policía lo detuvo en la puerta
para que pagara libro que se le
olvidaba pagar. Que le costaba
haber pagado los 189 pesos, por
cierto de pasta rústica y el asunto
no se hubiese regado como pól-
vora por todo el mundo. 

El presidente Andrés Manuel
López Obrador se pondría inme-
diatamente a defender lo inde-
fendible, pidiendo no lincharlo
pues su carrera diplomática ha
sido ejemplar y se trató de un
error, ¡Pero que error tan garra-
fal!, porque Ricardo Valero quiso
apantallar a los empleados de esa
librería identificándose como el
embajador de México en Argen-
tina, seguramente ese fue su
grande error. Todo habría queda-
do resuelto si el señor diplomáti-
co hubiese pagado el libro y el
asunto no habría trascendido, ni
se hubiese convertido en el gran
escándalo diplomático que hoy
exhibe al régimen lopezobrado-
rista como un régimen inmoral y
a la nación azteca como un país
de deshonestos ladrones. 

Lógico, todo el mundo “hace

cera y pabilo” con Ricardo Vale-
ro. Los caricaturistas de México
han hecho escarnio de muchas
maneras. No tiene desperdicio el
cartón de Rocha, en La Jornada
que bajo el título de “Cuánto Va-
lero este libro” retrata al diplo-
mático mexicano exhibiendo en
sus manos el libro robado como
si lo estuviese promocionando.
¡Es una vergüenza nacional! 

¿Qué más nos dice este im-
perdonable error? Para los estu-
diosos del carácter, el señor Ri-
cardo Valero es víctima de un de-
fecto que se llama avaricia que lo
hace trizas y lo vuelve una ma-
rioneta de sus emociones robán-
dose un libro o cualquier otro ob-

jeto que merezca respeto por el
solo hecho de que no le pertene-
ce a él. Sin duda que a don Ricar-
do Valero lo tentó el diablo y ca-
yo redondito. Ahora lo que el se-
ñor López Obrador tiene que ha-
cer es ofrecer una disculpa al
pueblo argentino y buscar a otro
diplomático honesto y retirar al
señor Valero, mandándolo a Si-
beria, al Polo Norte, a la Antárti-
da o en alguna otra región del
planeta, donde nadie sepa de él y
no exhiba al pueblo de México
como una nación deshonesta.
Pudo haber sido otra cosa de mu-
cho más valor. 

Pero fuera de este escándalo
diplomático, me asalta una di-

plomática pregunta: ¿Evo Mora-
les salió de México por órdenes
de Donald Trump?... 

Se dice que viajó a Cuba
por cuestiones médicas. Es
probable que esté enfermo,
pues no hay que olvidar que a
las casas viejas no les falta go-
tera, pero en el ámbito diplo-
mático se asegura que Evo
Morales viajará de Cuba a Ar-
gentina y no hay plazo para
que retorne a México, donde le
ha causado estragos políticos a
su hospitalario amigo AMLO,
quien a raíz de haberle otorga-
do asilo político sus preferen-
cias se han desplomado peli-
grosamente, a grado tal de que
el Presidente podría pasar y
muy pronto del amor al odio. 

No hay duda que, para el im-
perio capitalista del mal, el so-
cialismo y comunismo son vene-
no puro y todo indica que el tío
Sam maniobro para no tenerlo a
Evo Morales como huésped en el
patio trasero de la Casa Blanca. 

info@agenciamn.com 

DE PE A PA

Vergüenza nacional

Por Alberto 
Vieyra Gómez

Don Ricardo Valero, de 76 años de edad, 
acudió en Buenos Aires, Argentina a la pomposa 

librería El Ateneo Grand Splendid, donde
cuidadosamente envolvió en un periódico, 
como se puede observar en el vídeo que 
le ha dado la vuelta al mundo, un libro 

con el título Giácomo Casanova.
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Vaya jornada que tendrán hoy en la
Cámara de Diputados al cierre del
periodo ordinario de sesiones. Mo-
rena buscará militarizar la gestión
portuaria en el país. Algunos more-
nistas parece que se van por la libre
sin importarles los criterios de Pa-
lacio Nacional.

La propuesta pretende que la Se-
cretaría de Marina (Semar) con-
trole la totalidad de los asuntos ma-
rítimos, incluyendo el comercio, re-
molque, pilotaje, obras marítimas y
hasta el dragado en puertos.

Será en Comisiones Unidas de
Gobernación y Marina que se dis-
cutan diversas reformas a la Ley Or-
gánica de la Administración Pública
Federal, Ley de Navegación y Co-
mercio Marítimo y Ley de Puertos.

La Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes se pronunció
en contra de esa iniciativa que ca-
lificó como propia de gobiernos
dictatoriales. Héctor López Gu-
tiérrez, coordinador general de

Puertos y Marina Mercante, ase-
guró que el presidente Andrés
Manuel López Obrador está mal
informado de los alcances del pro-
yecto presentado por 12 diputados
de Morena.

Argumenta que la Marina Mer-
cante es una buena estrategia co-
mercial. No existe antecedente de
operación militar netamente mer-
cantil en países democráticos. Re-
firió que de 180 países que integran
la Organización Marítima Inter-
nacional, solo siete, con gobiernos
dictatoriales, tienen militarizados
sus puertos y este será un mal men-
saje a escala internacional. 

Advierte que hacer a un lado a la
marina mercante para colocar a la Ma-
rina-Armada de México, mermaría la
credibilidad que mantiene la Semar
ante la sociedad pues estaría suscep-
tible a la corrupción. Administradores,
subadministradores y jefes, serían los
puestos estratégicos que los civiles
entregarían a marinos.

Cabe recordar que, en 2016, en
el gobierno de Enrique Peña Nieto,
se reformaron las leyes y la Marina
asumió 90 por ciento de las funcio-
nes de las más de 100 Capitanías de
Puerto de la Marina Mercante, que
antes correspondían a la SCT. 

De acuerdo con lo que marca la
Constitución, ninguna actividad civil
puede ser desarrollada por autoridades
militares.  Es decir, no pueden ejercer
más funciones que las que tengan
exacta conexión con la disciplina mi-
litar. Así lo indica el Artículo 129,
pero tal parece que a los diputados
de Morena no les importa que se mi-
litarice la gestión portuaria.

Distraer a los marinos de sus ac-
tividades, que ya es bastante al buscar
pacificar al país, traería serias con-
secuencias para la Institución. Sería
un pésimo mensaje de los diputados
de Morena.  

VERICUENTOS

FRENTE VS. “NAPITO”
Por enésima vez, Ricardo Monreal,
coordinador de Morena en el Se-
nado, tuvo que frenar el albazo de
Napoleón Gómez Urrutia que pro-
mueve la iniciativa de ley para re-
gular el outsourcing. Sus compañe-
ros dicen que, lejos de ayudar a su
partido y al presidente de la Repú-
blica, el senador morenista insiste
en torpedear los acuerdos logrados
para la puesta en marcha del T-
MEC. Su propuesta generó descon-
fianza de los socios comerciales y
lo único que consiguió fue crear el

TUCONAP: “Todos Unidos Con-
tra Napito”.

Los integrantes del TUCONAP,
exigen analizar el tema en el esque-
ma de Parlamento Abierto, en el
cual participen todos los sectores
involucrados, como lo propuso
Monreal. Los organismos empre-
sariales están en contra de que se
criminalice a las compañías que uti-
lizan el sistema de subcontratación
de personal, como pretende la ini-
ciativa de “Napito”.

En tanto, la Unión Nacional de
Sindicatos Minero-Metalúrgicos
y Metal-Mecánicos de México,
UNASIM, que agrupa a 100 mil
obreros de 10 agrupaciones, entre
las cuales destaca el Sindicato Mi-
nero Democrático, de Ismael Lei-
ja, sostiene que la propuesta de
“Napito”, no es otra cosa más que
un mecanismo para que el senador
controle todos los contratos de out-
sourcing en el país por medio de su
central obrera que creó.

Los líderes empresariales advier-
ten los peligros de que se implemen-
te la iniciativa tal como está, porque:
pone en riesgo la ratificación del
TMEC, ya que muchas empresas
canadienses y estadounidenses pro-
porcionan outsourcing; genera in-

certidumbre y afecta la inversión
nacional y extranjera; coloca a nivel
de delincuencia una práctica legal;
es inconstitucional, porque sería re-
troactiva, y elimina cualquier tipo
de subcontratación. ¡Órale!

PAN: ¿AMNISTÍA POPULISTA?
Juan Carlos Romero Hicks,
Coordinador de los diputados fe-
derales del PAN, denunció que la
bancada de morena busca aprobar
la iniciativa de “ley de amnistía co-
mo parte de un populismo criminal
electorero”, la cual generaría “la
impunidad para los que roban y
venden drogas a los jóvenes”, por
lo que llamó a una consulta en la
que participen ciudadanos y orga-
nizaciones de la sociedad civil en
un parlamento abierto. Romero
Hicks, reveló que la iniciativa pre-
sidencial busca que quienes estén
indiciados, procesados y sentencia-
dos por robos sin violencia, a casa-
habitación, sustracción de teléfono
celular y tarjetas de débito y crédito,
o bien por delitos cibernéticos, robo
de identidad y el conocido “como
cristalazo” puedan quedar en liber-
tad. ¡Sálvese quien pueda!

@guillegomora

CALEIDOSCOPIO

Por Guillermina
Gómora Ordóñez

Morena va por la militarización de la Marina Mercante

Se terminó el “Buen Fin” y em-
pieza el mejor fin, diciembre, el
mes de la fiesta, el consumismo,
el amor y del Alcoholímetro,
que te puede llevar al “Torito”,
en donde te arrepentirás de ha-
ber bebido. 

En efecto, la cárcel conocida
como “Torito” es el lugar a donde
van a parar los beodos que mane-
jan en este mes festivo pensando
que no hay quien los vigile.

¡Qué equivocación!, en este
mes cuando empieza el puente
más largo del mundo, “Guadalu-
pe-Reyes”, las actividades de las
Secretarías de Seguridad Ciudada-
na y de  Movilidad trabajarán uni-
das, para que en un “Operativo
Carrusel” vigilarán toda la ciudad:
dieciséis alcaldías para salvar vi-
das que se ponen en riesgo, porque
muchos ciudadanos festejan en
“demasía” las fiestas decembrinas
cuando conducen su automóvil.

Diciembre tiene posadas, que
ahora son fiestas, y antes eran sólo
piñatas. En la Navidad y Año
Nuevo, festividades familiares por
excelencia, los manejadores deben

estar conscientes de esto porque si
no respetan el “No maneje, si to-
ma. Y si toma, no maneje” podrán
pasar estos días en…. ¡la cár-
cel!  Y no con su familia que esta-
rá esperando que lleguen mientras
están cenando, pero oh, ¡cruel des-
tino! el conductor duerme “la mo-
na” en la cárcel.

Sin embargo, las autoridades
son benévolas porque al otro
día, se apiadaran de su “cruda”
y de regalo les darán … ¡sus
chilaquiles verdes!

Para evitar este trago amargo
las autoridades van a trabajar to-
da la noche a partir del 12 de di-
ciembre y hasta el 6 de enero en

toda la ciudad y su labor será
aleatoria, la suerte decidirá que
conductor en estado inconve-
niente es detenido para hacerle
la prueba del alcoholímetro.

Y para que no se pasen de listos
algunos automovilistas, los sitios
donde se hará la prueba del alco-
holímetro no se darán a conocer,
tal como se hizo desde su inicio. 

Es válido festejar en la oficina,
los amigos, los compañeros, pero
lo que no se vale es abusar de las
bebidas alcohólicas. Lo permitido
para no ser detenido en el Alcoho-
límetro en las pruebas que hacen
los policías es no pasar del .40
mg/l de alcohol en el aire.

Las zonas donde se han detec-
tado más detenciones por esta cau-
sa son las avenidas Ignacio Zara-
goza, de San Martha a Río Churu-
busco y de  San Jerónimo a Calza-
da de Tlalpan, lugares donde se re-
doblara la vigilancia. Se van a re-
programar y coordinar los semáfo-
ros en vialidades primarias para
propiciar que los conductores dis-
minuyan su velocidad. 

Así es que ya lo sabe amigo
conductor, su vida depende de su
estado etílico. Recuerde, y téngalo
presente, cuando diga por primera
vez ¡salud! con sus amigos, beba
sólo dos …¡y ya! Ni una más.
¡Ah! Si bebe, éntrele a la botana y
tome agua.  Quizá esto le ayude a
manejar bien y llegar a su casa sa-
no y salvo. “¡Salú¡”

chavasec@yahoo.com.mx

FOLCLOR URBANO
Operativo Carrusel

Por Salvador 
Estrada
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En el Día Internacional de la Co-
rrupción, considerada un delito
grave, la secretaria de la Función
Pública, Irma Eréndira Sando-
val dijo que en México se puede
erradicar y se va por buen camino
en el tema. Habría que aclararle a
la funcionaria que esto no es así,
nada más porque en alguna de sus
“gustadísimas” conferencias de
prensa mañaneras, el tabasqueño
decretó que en esta llamada Cuar-
taTransformación, ya se había
acabado la corrupción. Habría que
empezar por castigar severamente
a aquella persona que incurra en
ese delito para desincentivar este
flagelo y que los funcionarios de-
jen de corromperse.

Habría que empezar, incluso,
por la propia titular de la SFP,
quien con la representación presi-
dencial y en el complejo cultural
de Los Pinos, anunció que el go-
bierno de México ha dado a la lu-
cha contra ese flagelo, una nueva
dimensión en alianza con la socie-
dad, con resultados tan
favorables. Bueno, y si son tan fa-
vorables los resultados, ¿por qué
no ha entregado cuentas la señora
funcionaria sobre la investigacio-
nes que se realizan al director de la
comisión Federal de Electricidad,
Manuel Bartlett, que todavía sin
empacho alguno, se fue a parar
ayer a la conferencia mañanera? 

Para abundar en datos, el fe-
nómeno de la corrupción cuesta
alrededor de un 4 por ciento del
PIB. Además, por cada 100 ac-
tos cometidos, solamente 23 son
denunciados pero desafortuna-
damente, únicamente uno tiene
consecuencias.

La gente señala como princi-
pales, digamos, semilleros de
corrupción a la policía; el acceso
a la justicia y los servicios públi-
cos y muchos son los que han te-
nido que hacer un pago para que
les aceleren un trámite, o alguna
otra cuestión.

Aquí en este punto, es donde se
puede observar que la actual ad-
ministración está politizando el te-
ma de la corrupción y por ende, el

de la justicia, porque entonces eso
ya se vuelve venganza, -con lo que
le gusta a López Obrador- y ejem-
plos hay muchos de quienes han
sido objeto de la ira presidencial.
Eso sí, con los amigos del tabas-
queño, nadie se puede meter, pese
a las evidencias que se presenten.

Y este tema de la corrupción va
indisolublemente ligado al escán-
dalo que vio la luz el fin de sema-
na, cuando el embajador de Méxi-
co en Argentina, Ricardo Valero,
sustrajo sin pagar un libro que tie-
ne un precio en pesos mexicanos,
de alrededor de 200 pesos y lo ca-
charon. ¿Será que el diplomático
padece de cleptomanía?, porque
gana lo suficiente y más, como pa-
ra comprar un libro de ese precio.

Para la mayoría lo que procede,
es que el súper secretario de Rela-
ciones Exteriores, que resuelve
cualquier entuerto, Marcelo
Ebrard, tendría que cesar al ex di-
putado perredista, sin embargo, lo
que ocurrió, es que desde Palacio
Nacional, el presidente Andrés
Manuel López Obrador se dio a la
tarea de defenderlo e incluso llegó

a pedir que no se haga “leña del
árbol caído”, ya que su embajador,
es un hombre con una gran trayec-
toria, y con mucha cultura.

Aquí hay una grave contradic-
ción pues la semana pasada, Ló-
pez Obrador defendió a uno de sus
más cercanos ex ayudantes, di-
ciendo que no importaba la cultu-
ra, pues en la llamada Cuarta
Transformación, solo bastaba con
ser honesto para ocupar práctica-
mente cualquier puesto, entonces,
¿en qué quedamos?

Además, ese hombre tan pero
tan culto, tuvo el cinismo de seña-
lar que su intento de robo solo
quedó en eso, razón por la cual no
lo remitieron a las autoridades co-
rrespondientes allá en Argentina.
Solo le faltó agregar que goza de
inmunidad diplomática y por esa
razón no lo pueden tocar.

Sin duda, Ricardo Valero puso
en vergüenza el nombre de Méxi-
co y todavía con ese agravante, el
Presidente pide que no se destruya
la dignidad de las personas. Ha-
bría que recordarle al Ejecutivo
que el primero que la debió de ha-

ber cuidado es el señor embajador

MUNICIONES
*** En el marco de la Segunda
Sesión Ordinaria del Consejo Na-
cional de Protección Civil, en la
cual se entregaron reconocimien-
tos a miembros destacados de las
secretarías de la Defensa Nacional
y de Marina, así como de la Guar-
dia Nacional, el coordinador na-
cional de Protección Civil, David
León Romero, sometió a la consi-
deración y aprobación de los con-
sejeros titulares el Programa Na-
cional de Protección Civil 2019-
2024, previamente enviado y
construido con sus observaciones
y recomendaciones. León Romero
manifestó a nombre de los inte-
grantes del Sistema Nacional de
Protección Civil, el agradecimien-
to a los secretarios de la Defensa
Nacional, Luis Crescencio Sando-
val y de la Marina José Rafael
Ojeda Durán, así como a los hom-
bres y mujeres que integran estas
instituciones por la lealtad, el sa-
crificio, disciplina y el amor a Mé-
xico en la gran labor que realizan

para auxiliar a las familias en
emergencia y desastre. Asimismo,
en dicho evento también se entre-
gó la acreditación USAR al Equi-
po de Respuesta Inmediata. 

*** Hoy, John Ackerman pre-
sentará su curso Periodismo Digital
y Combate a las fake news, que re-
alizó en la Universidad Nacional
Autónoma de México. Bien por el
doctor Enrique Graue, quien
consolidó ya un equipo de prestigio
no solo nacional sino internacional,
como uno de los mejores del mun-
do en la realización de cursos
MOOC (Massive Online Open
Courses). Con ello fortalece la edu-
cación a distancia de los hispano-
parlantes en todo el planeta. Por
cierto los MOOC están bajo la res-
ponsabilidad de la Coordinación de
Universidad Abierta y Educación a
Distancia, (CUAED) una impor-
tante estrategia del Rector Graue.

*** Puros ridículos hizo el fla-
mante director de Pemex, Octavio
Romero Oropeza, que ayer se pre-
sentó en la “gustadísima” conferen-
cia mañanera. Luego, con “bombo
y platillo”, la no menos flamante
secretaria de Energía, Rocío Nah-
le, habló de la modernización del
sector y de una de las obras estrella
de esta administración, la refinería
de Dos bocas. Demasiadas “cam-
panas al vuelo”, con razón, en el
mundo no ven al sector petrolero
como se debería o bien, como pien-
san los funcionarios de la llamada
cuarta transformación.

*** Estaba más que cantado
que Ernestina Godoy sería la
nueva fiscal en la Ciudad de Mé-
xico. Se supone que obtuvo la
mejor calificación que dieron los
diputados locales, luego de las
entrevistas que se realizaron a los
tres aspirantes propuestos por el
Consejo Judicial Ciudadano. La
jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, era quien
tenía que hacer esta designación
pero declinó, según ella, para ha-
cer esto más transparente; sin
embargo, eso es lo de menos
pues la línea ya estaba dada para
que la favorecida fuera Godoy.
Con eso de que en esta llamada
cuarta transformación basta con
ser honesto, pues ya está.

morcora@gmail.com

LA RETAGUARDIA

Por Adriana 
Moreno Cordero

Embajador en bajada... 

Irma Sandoval, ¿ya se acabó la corrupción?
- Valero, embajador culto, pero sin dignidad  - David León presenta Plan de Protección Civil
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Playa del Carmen.- La Fiscalía General del Estado de
Quintana Roo dio a conocer este lunes, que luego de una
serie de investigaciones y tras una persecución, policías
ministeriales lograron la captura en Playa del Carmen, de
un presunto violador, quien habría ultrajado a una mujer
en Puerto Morelos.

Explicaron que los policías dieron cumplimiento a una
orden de aprehensión instruida por un juez de control, en
contra de Alberto “N” por el delito de violación, relacionado
en la carpeta administrativa 373/2019 en agravio de una
víctima de identidad reservada, como les marca el protocolo,
para proteger la integridad de la mujer en cuestión.

Investigaciones preliminares indican que los hechos
que se le imputan ocurrieron el pasado 3 de diciembre, al
interior de una papelería ubicada en la colonia Villas La
Playa, del municipio de Puerto Morelos y fueron en agravio
de una persona menor de edad a quien se ha asistido du-
rante todo el proceso. 

Los agentes ministeriales dieron lectura a los derechos
que asisten a Alberto “N” en su calidad de imputado y le
informaron las causas de su detención ocurrida en el frac-
cionamiento Villamar I, a partir de lo cual se iniciará con
el procedimiento para determinar la sentencia con la que
deberá cumplir. 

Investigaciones preliminares 
indican que los hechos que se le
imputan ocurrieron el pasado 3 de

diciembre al interior de una papelería,
ubicada en la colonia Villas La Playa y

fueron en agravio de una persona menor
de edad a quien se ha asistido durante

todo el proceso.

El datoEl delito lo cometió en Puerto Morelos

Capturan ministeriales en
Playa a violador de menor
Los hechos ocurrieron el 3 de diciembre en una papelería

“Macheteado” en la SM 251 y otro ejecutado en la Tumbenkah

Encuentran otros dos cadáveres en Cancún y Tulum
Cancún.- La violencia no da tregua en los
diferentes rincones del estado, esta semana
inició con el hallazgo de dos cadáveres
en diferentes puntos, uno en Cancún y
otro en Tulum, ambos aún sin poder ser
identificados, pero que según investiga-
ciones preliminares podrían haber sido
victimas de la delincuencia organizada.

En Cancún, un cadáver fue descu-
bierto en el interior de un departamento
del fraccionamiento Paseos del Mar, en
la Supermanzana 251, donde un mascu-
lino fue ultimado a machetazos, según
las evidencias encontradas en el sitio. 

El hallazgo del cuerpo fue reportado
alrededor de las 9:00 horas, en una vi-
vienda ubicada en la calle Isla Guada-
lupe, en la Manzana 10, lote 2.

Investigaciones preliminares refieren
que el ahora occiso estaba tirado boca
abajo en el suelo, en el área de la sala-
comedor y presentaba una cortada gran-
de en la cabeza.

Al lugar acudieron paramédicos de

la Cruz Roja, quienes confirmaron el
deceso. Se informó que el hombre te-
nía entre 25 y 30 años, pero no ha sido
identificado.

Otro ejecutado en Tulum
Por otro lado, en Tulum, una persona fue
encontrada sin vida en la colonia Tum-
benkah, a un kilómetro de la estación de
Bomberos, con señales de haber sido
ejecutado durante la noche, según infor-
maron las autoridades policiacas.

Este sería el ejecutado número 36 en
lo que va de este 2019 en Tulum. Hasta
el momento se desconocen los detalles
del acto criminal, pero no se descarta la
línea de investigación de narcomenudeo.

La policía municipal arribó al lugar
donde se encontró el cuerpo de un
hombre de media edad; para luego es-
perar el arribo de los ministeriales de
la Fiscalía General del Estado (FGE)
y el Servicio Médico Forense que fi-
nalmente se llevó el cadáver.

Alberto “N” fue detenido por el delito de violación, relacionado en la carpeta administrativa 373/2019, en agravio de
una mujer menor de edad. 

Una persona fue encontrada sin vida en la colonia Tumbenkah de Tulum, a un kilómetro de la es-
tación de Bomberos. 
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

No te dejes vencer y sigue luchando por lo que quieres.
Tendrás un desarrollo profesional.

Tal vez hoy surjan imprevistos que tendrás que solucionar.
En la tarde todo mejorará.

No cierres ningún proyecto o contrato si no tienes la
seguridad o claridad necesarias.

Tu originalidad se encontrará dentro de un día magnífico,
así que aprovéchala al máximo.

Tus ideas serán muy creativas y originales, por eso darán
buenos frutos. Felicidades.

Salir con los amigos a disfrutar del día será algo también
muy positivo. Anímate.

Hoy ten mucho cuidado con las discusiones, porque no
te llevarán a nada positivo.

Escucha lo que las personas que te quieren tengan que
decirte. Suerte con el 19.

Te espera un día de mucha actividad en el ámbito laboral
que te dará éxitos como resultado.

Posible que hoy recibas alguna sorpresa agradable en tu
vida que te hará cambiar de rumbo.

Tus aspectos positivos hablan de amabilidad en el trato
con el resto del mundo.

Hoy es importante que escuches a ese sexto sentido que
tienes en la toma de decisiones.

TIP ASTRAL
BELLOTAS. Dicen los historiadores que durante la
conquista normanda (S. XI), los ingleses llevaban bellotas
secas para protegerse de las brutalidades del día. A partir
de allí, el fruto comenzó a ser considerado como un em-
blema de suerte, prosperidad, juventud y poder. Además,
simboliza el crecimiento espiritual.

*** Gracias a su bajo índice glucémico,
el betabel ayuda a mantener los niveles
de azúcar en la sangre bajos y contro-
lados, además posee muy pocas calo-
rías y es libre de grasas.

*** La betaína que posee protege
las células, las proteínas y las enzimas
del estrés, además, también ayuda a
desintoxicar tu cuerpo y mejorar la di-
gestión.No sólo eso, la sustancia tam-
bién estimula la función de las células
hepáticas, así que te protege de enfer-
medades del hígado.

*** Al ser considerado un vegetal
con alto contenido en fibra soluble. el
betabel ayuda a mejorar el flujo intes-
tinal, ya que actúa como laxante natural
regularizando el movimiento intestinal;
además, también sirve como limpiador
y desintoxicador para el cuerpo.

*** Las hojas de betabel y el jugo
son ricos en luteína y zeaxantina, dos
carotenoides que cuidan tu retina.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, 
hogar y belleza, envíanoslas a:
diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las respuestas.
El betabel cuida

tu retina

SOLUCIÓN

1964.- Nació la actriz mexicana Edith González, reco-
nocida por su estelar en el musical “Aventurera” y por
su trabajo en telenovelas como “Bianca Vidal”, “Salomé”
y “Corazón salvaje”. Fue jurado en los “realitys” “Bai-
lando por un sueño” y “Los reyes de la pista”.

REGLAS

El Sudoku, también
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el
pasatiempo (crucigrama /
puzzle) de moda japonés de
tipo lógico.

Las reglas son sencillas,
consiste en una cuadrícula de 9X9
celdas, dividida en 9 cuadrantes de
3X3, que hay que rellenar de forma
que todas las filas, columnas y
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas)
posean los números del 1 al 9 sin
ninguna repetición.Obviamente se
parte de un tablero empezado. Los
Sudokus para que sean correctos
deben poseer una solución única
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico

divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas

entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Por Claudia Arellano 

Muchas cosas han pasado
desde 2016 cuando Julión Ál-
varez diera una declaración
que le costaría muy caro. “Es-
toy educado a la antigüita, me
agrada que les guste agarrar
un trapeador porque puede es-
tar hermosa y ser buena para
lo que sea, pero si no tiene ese
detalle, pues para mí no sirve”,
dijo, en aquel entonces, Julión,
quien ahora es padre de dos
niñas, ambas de nombre Ma-
ría, y el contexto del cantante
es distinto, asegura en rueda
de prensa que cada día se es-
fuerza por ser un mejor ser hu-
mano para ellas. 

Y así en medio de medio
centenar de medios de comu-
nicación que se dieron cita
en un reconocido lugar de
Polanco, fue que el intérprete
de “Mas te recuerdo”, co-
mentó que aunque ha vivido
momentos difíciles en medio
de su carrera, las personas si-
guen prefiriendo su música
y por ello está agradecido con
el apoyo que le dan, aunque
reconoció que pronto debe
resolver el modo en que re-
gresará a Estados Unidos,
donde tiene de igual modo
un público muy nutrido. 

Cabe destacar que en el
año 2017, el Departamento
del Tesoro de los Estados
Unidos señaló a 22 mexica-

nos, entre ellos a Julión Ál-
varez, por supuestos vínculos
con el narcotráfico, por los
cuales fueron sancionados,
sin embargo, el cantante ha
desmentido las acusaciones,
además el catálogo del can-
tante a través de las diversas
plataformas de música está
censurado, ante todo esto el
cantante conserva la calma y
el optimismo, dice que están
actuando conforme a un or-
den y por ello en 2020 se ve-
rán los resultados.

“Todas las acusaciones
son falsas, sin embargo, salir
de esto lleva un procedi-
miento, ahora tengo más cui-
dado en todo, sobre todo
porque tengo dos hijas, uno

ya cuando está en estas si-
tuaciones debe modificar
muchas cosas, debe de exis-
tir un orden distinto en tu vi-
da así que eso es lo que me
mantiene queriendo ser me-
jor, y así como me ven aquí,
así soy en otro lado, no es
una máscara, todo se arregla
con buena actitud”, dijo. 

De este modo, el intér-
prete de “Te hubieras ido
antes”, aseguró que a pesar
de las situaciones adversas,
cierra el año con el mejor
de los regalos, su hija. “No
hay mejor modo de cerrar
el año que con la gran fa-
milia, entre mi familia es-
tán mis seguidores, que
gracias a ellos sigo tenien-
do llenos los palenques y
ya tenemos fechas progra-
madas para el próximo año,
esperando poder regresar
pronto a Estados Unido pa-
ra agradecer a todos aque-
llos que en esa tierra apo-
yan nuestra música”, dijo. 

Al finalizar la charla, Ál-
varez agradeció a los medios
su apoyo y en un gesto único,
ofreció un desayuno a los
medios y realizó una rifa de
televisores entre los asisten-
tes, quienes disfrutaron de un
momento de convivencia con
el artista que afirma seguirá

dando de qué hablar en 2020,
pero solo con su apretada
agenda de trabajo. 

La gira de Julión Álvarez,
lleva por nombre “13-20/202
en agradecimiento al apoyo

que le ha brindado su público
a lo largo de sus 13 años de
trayectoria artística y hará
una parada en la Arena Ciu-
dad de México, el próximo
28 de febrero .

*** Frente a medio centenar de medios de comunicación,
el intérprete de “Mas te recuerdo”, comentó que aunque
ha vivido momentos difíciles en medio de su carrera, las
personas siguen prefiriendo su música y por ello está
agradecido con el apoyo que le dan

Julión Álvarez anuncia 
su gira “13-20/20”

Texto y foto Aarón Avalos

La excepcional banda confor-
mada por Edwin Luna y La Tra-
kalosa de Monterrey festeja 10
años de carrera en conjunto, en
una gira llamada “Sensaxión”,
que dará inicio en Monterrey el
próximo 18 de enero.

Lo que se busca para este
concierto en el Auditorio Na-
cional es brindar al público un
espectáculo diferente, que lo dis-
tinga de otras presentaciones de
La Trakalosa en teatros o bailes
de feria, para esto, tienen pla-
neadas muchas sorpresas para
la gente, de modo que lleven a

lo grande este festejo de su pri-
mera década.

En el “Sensaxión Tour” pre-
sentarán temas interpretados con
mariachi, que ya se había inclui-
do en un disco que lanzó La Tra-
kalosa acompañados con maria-
chi, lo cual fue algo que les agra-
dó y planean realizar en su pró-
xima gira, así como con música
norteña y los invitados que pró-
ximamente se irán anunciando.

“Lo queremos grabar tanto vi-
sualmente como en audio, para
luego poderlo mostrar en algunas
de nuestras plataformas y que el
público lo pueda ver. Es algo muy
importante, son 10 años de La Tra-

kalosa”, comentó Edwin Luna.
Para el conjunto norteño es

una experiencia y responsabili-
dad importante el hecho de pre-
sentarse por primera vez en el
Auditorio Nacional, por el hecho
de la gran capacidad del recinto
y es por esto que buscan dar algo
nuevo al público, diferente a las
presentaciones previas de La
Trakalosa, desean que mucha
gente asista y se ocupen todas
las localidades.

“Esperamos lograr un show
de más de dos horas y con los
invitados, la producción que se
va a montar, tenemos la espe-
ranza y certeza de que la gente

se va a llevar un buen sabor de
boca. Creo que va bien la venta
de boletos, esperamos poder lle-
nar a su totalidad este recinto.”

Entre sus planes a futuro,
buscan grabar junto con Pepe
Aguilar y el próximo año, pre-
sentarse en Estados Unidos, de
manera que continúen los feste-
jos por los 10 años de Edwin Lu-
na y La Trakalosa de Monterrey. 

Para la creación de sus can-
ciones, comentaron que siempre
buscan ser cuidadosos con las
letras, que el contenido no sea
ofensivo, apliquen para cual-
quier persona y siempre que tra-
ten sobre amor o desamor.

Entre sus planes a futuro, buscan grabar junto con Pepe Aguilar
y el próximo año, presentarse en Estados Unidos, de manera
que continúen los festejos por los 10 años de Edwin Luna y
La Trakalosa de Monterrey.

Edwin Luna y La Trakalosa estarán el próximo
30 de enero en el Auditorio Nacional
*** La agrupación festeja 10 años de carrera en conjunto, 
en una gira llamada “Sensaxión”

Julión Álvarez aseguró que a pesar de
las situaciones adversas, cierra el año
con el mejor de los regalos, su hija.

Por primera vez pisarán el Coloso de Reforma

Se presentará el próximo 28 de febrero en la Arena Ciudad de México
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Agentes 
ministeriales lo 
aprehenden en 

Playa del Carmen

CAE VIOLADOR
DE MENOR..!
CAE VIOLADOR
DE MENOR..!

Alberto “N” fue 
detenido por el 
delito de violación, 
relacionado 
con la carpeta 
administrativa 
373/2019, en agravio 
de una mujer >20
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